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108 mil cédulas de 
identidad vencerán 
Usuarios de la región acusan demora de dos meses para atención. Desde el Registro Civil 

señalan que debido a la la alta demanda de público en Elqui se han adoptado algunas 
medidas especiales, como las atenciones durante los días sábados. 

Ello podría, incluso, replicarse en otras oficinas del servicio en Choapa y Limarí

Certamen reunirá a 150 deportistas.

ESTE FIN DE SEMANA: 

En Peñuelas 
realizan el quinto 
campeonato de 
canotaje polinésico

piden incorporar la proyección de arterias como 

Las Higueras, Los Perales y Amunátegui. 

CONECTAN SOLO POR 4 ESQUINAS Y AVDA. DE AGUIRRE

Vecinos de Vegas Sur 
preocupados por falta 
de conectividad vial con 
nueva concesión de ruta 5

LOS ANALIZARÁ  EL COMITÉ DE MINISTROS: 

de reclamación por 
permiso ambiental de 
proyecto Dominga

BICICLETAS EN 
COMODATO PARA 

FUNCIONARIOS 
MUNICIPALES: 
Esta semana se 

comenzó la entre-
ga en comodato 
para funcionarios 
y usuarios del al-
bergue municipal. 
Hay 32 bicicletas 

disponibles que 
también se entre-
garán a salvavidas 

y paramédicos 
de playa , como 

parte del plan de 
austeridad y vida 

sana  que impulsa 
el alcalde Alí 

Manouchehri.

COTIZA ONLINE TU NUEVO HOGAR
Revisa todos nuestros proyectos en:

www.ecomac.cl

Junto a esta edición: 

Ministerio pagaría directamente a instituciones 
de preví son social. 

Suplemento 
Educacional Mateo 

Boletín Comunidad 
Somos Todos- Andacollo

LA SERENA: 

MINEDUC aportará 
$5.300 millones 
para pago de deuda 
previsional de profesores
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Esta semana los gobernadores regionales viajaron al Congreso para pedir en el Sena-
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LECTORES DE TIEMPO 

Romeo Gabaud/ Representante co-
munidad Haitiana

Dr. Fernando Carvajal/ UCN

Ramiro Trucco Bello/ Rector de sede 
Universidad Santo Tomás

Columnista - Espacio de Opinión - FAMILIA AYER, HOY Y SIEMPRE

EDITORIAL

UNA SEMANA UNA ETERNIDAD

 Recursos,  microinversiones y planificación 

Por Dr. GONZALO PETIT / 
Médico

“Nada es más 
despreciable que 
el respeto basado 

en el miedo”
Albert Camus

Viernes 12 al jueves 18 de noviembre de 2021

-No hay que encenderlo, sólo debes 
levantar la tapa en vez de pulsar “si-
guiente” sólo debes pasar las páginas 

y como va sin baterías ¡¡nunca se 
apaga!!, ¡¡ES GENIAL!
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Juan Francisco Castellón
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El director del Registro Civil, Alfredo Villagrán, señala que atendido por la alta 
demanda de público que existe hoy por el documento se han adoptado algunas 
medidas especiales, como las atenciones durante los días sábados. Ello podría, 
incluso, replicarse en otras oficinas del servicio en Choapa y Limarí.
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Facultad de Medicina de la UCN lanza 
VII versión de Magister en Salud Pública 

POSTGRADO ACREDITADO: 

108 mil cédulas de identidad vencerán 

demora de dos meses para atención

EN LA REGIÓN DE COQUIMBO: 

-

-

-

-

Viernes 12 al jueves 18 de noviembre de 2021
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El año 2013, los re-
clamantes, los hermanos 
Ventura Svigilsky, presen-
taron una denuncia ante 

por la imposibilidad de 
ejercer sus derechos de 
aprovechamiento de aguas 
del estero Pupío, debido a 
la supuesta disminución y 
desaparición del caudal, 
desde que el proyecto co-

del 2009.
El compromiso estable-

relación con no afectar los 
derechos de agua de los 
usuarios del estero Pupío, 

aguas abajo del proyecto. 
Para esto, la minera cons-
truyó un tranque de aguas 
en la cola del depósito de 
relaves, el que acumula 
excedentes de aguas su-

permite a redistribución 
del uso histórico de aguas 

Mauro.
La determinación, 

adoptada por los minis-
tros Mauricio Oviedo (pre-

Eric Sepúlveda, se basó en 
que la SMA cumplió con 

años 2013, 2014 y 2015, y 
en dichas inspecciones no 
se constató la existencia 
de incumplimientos am-

efectuado se establecieron 
-

vas con el cumplimiento 

la Superintendencia, así 
como la seriedad y mé-
rito de la denuncia, ade-

archivo de la misma, las 

la sentencia.
Para la justicia am-

biental, se ponderó ade-
cuadamente la seriedad 
y mérito de la denuncia, 
ya que se llevaron a cabo 
sucesivas actividades de 

-
jaron la inexistencia de 
incumplimientos que hi-
cieran meritoria la aper-
tura de un procedimiento 
sancionatorio”, se acota en 

-

de los tres expedientes 

es posible concluir que la 

SMA cumplió a cabalidad 
con el deber que le im-

conocimiento, desplegan-
do para ello sendos pro-
cedimientos durante tres 

-
no de los cuales arrojó ha-

sostener la apertura de un 
procedimiento sanciona-
torio”.

ARCHIVO
En cuanto a la moti-

vación del archivo de la 
denuncia efectuada por 
los hermanos Ventura, 
el tribunal explicó que se 

verificó el cumplimiento 
de la minera respecto a 
las exigencias ambientales 

relación con la obligación 
de no afectar los derechos 
de los usuarios del este-
ro Pupío. Es así como se 

por la empresa y el alcan-

debía efectuar la Superin-
tendencia. Esto, porque la 
aprobación del proyecto 
quedó condicionada a la 
aprobación por parte de 
la Dirección General de 
Aguas (DGA).

En lo relacionado a 
lo dispuesto por la DGA, 

el tribunal explicó que se 

para el resguardo de los 
derechos de los usuarios 
del tramo superior del 
estero Pupío y que para 
el sector correspondiente 

tendría impactos signifi-

condiciones en la medida 
que las obras se constru-
yeran de acuerdo con el 
proyecto aprobado y que 
la operación del sistema 

las condiciones indicadas 
en las NMOM (Normas 
Mínimas de Operación 
de la Obra)”.

SMA consistía en verifi-
car que la construcción 
y operación de las obras 
del relave se ajustasen a lo 
dispuesto por la autoridad 
sectorial, es decir, la Direc-
ción General de Aguas, 
DGA, y no le corresponde 

a otros elementos de la 
cuenca”, explica el ministro 
redactor Mauricio Oviedo.

-
-

gación de restitución de 
aguas al estero Pupío es 
una obligación que se re-
nueva todos los años en 

año hidrológico que efec-
túa la propia DGA, por lo 
que el solo hecho de que 
el caudal disminuya en el 
punto de restitución no 
debe considerarse como 
una infracción a esta obli-
gación, en la medida que 

la probabilidad de exce-
dencia determinada por 
la DGA para el año res-

Asimismo, el tribunal 
efectuó una revisión y 

-

por la Dirección General 
de Aguas los años 2014 
y 2015, y no se constata-
ron incumplimientos a las 
normas mínimas de ope-
ración de la obra ya que 

por el proyecto.

Minera Los Pelambres: justicia 
ambiental resta mérito a denuncia 
contra tranque de relaves El Mauro 

ACUSACIÓN, ASOCIADA AL ASEGURAMIENTO DE LOS CAUDALES DEL ESTERO PUPÍO, FUE CONTRA DE LA SMA:

Viernes 12 al jueves 18 de noviembre de 2021

El Primer Tribunal Ambiental de Antofagasta (1TA) respaldó 
decisión de la Superintendencia del Medio Ambiente (SMA), 

luego que el ente fiscalizador decidiera no abrir un proceso san-
cionatorio contra Minera Los Pelambres, tras una denuncia por 

un supuesto incumplimiento en la Resolución de Calificación 
Ambiental (RCA) que aprobó el Proyecto Integral de Desarrollo 

de la cuprífera, iniciativa que tiene por objetivo asegurar los 
caudales aguas abajo del tranque de relaves El Mauro.
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DEBERÁN SER REVISADOS POR EL COMITÉ DE MINISTROS DEL ACTUAL GOBIERNO:

Presentan 21 recursos de 
reclamación por permiso 
ambiental de Dominga

La directora regional del Servicio de 
Evaluación Ambiental (SEA) en Coquimbo 

del servicio, Hernán Brücher, con los 21 
recursos de reclamación presentados en 
contra de la Resolución Exenta N°161, 
de fecha 24 de agosto de 2021, de la 
Comisión de Evaluación Ambiental de la 

-
có ambientalmente favorable el Estudio 
de Impacto Ambiental (EIA) del proyecto 
minero-portuario Dominga.

comuna de La Higuera, con una inversión 
de US$2.500 millones, cuenta con permi-
so ambiental luego que recibiera 11 votos 
a favor y uno en contra -del ex delegado 
Presidencial, Pablo Herman- en la sesión 
de la COEVA. La instancia fue conformada 
por orden del Primer Tribunal Ambiental 
de Antofagasta (1TA), que estableció en 
abril de este año, retrotraer el proce-

del proyecto, Andes Iron, aportaran con 
todos los antecedentes necesarios para 
su correcta evaluación.

Ante ello, se dispuso de un periodo 
para que se entablaran recursos de re-
clamación ante el Comité de Ministros. 
Entre quienes presentaron escritos exis-

Oceana; además de asociaciones gremia-
les del mar, como la de Trabajadores de 

de Chungungo, incluso del sector de 
Chañaral de Aceituno. Otros recurren-
tes fueron la ex carta a la Convención 

-
nos y personas naturales.

“Requerido un órgano de la Admi-
nistración para intervenir en un asunto 
que no sea de su competencia, envia-
rá de inmediato los antecedentes a la 
autoridad que deba conocer según el 

Arista administrativa que será revisada por el Comité de 
Ministros contiene recursos procedentes de agrupacio-
nes ambientalistas, organizaciones civiles, asociaciones 
de pescadores, concejales, ex candidatos y personas na-
turales.

El Ministerio de Vivien-
da y Urbanismo anunció 
la selección del primer lla-
mado para proyectos del 
Programa Hogar Mejor, es-

a obras de innovación de 
eficiencia energética, de 

acondicionamiento térmi-

general y en el marco de 
los Planes de Descontami-
nación Atmosférica (PDA). 
En esta ocasión, se selec-
cionaron 11.249 proyectos 
con una inversión total de 

más de $44.360 millones 
de pesos. 

Este programa per-
obras de 

Energética: Colectores 
Solares a través de un 
subsidio promedio de 57 

UF ($1.712.984); Acondi-
cionamiento Térmico de 
la Vivienda, a través de un 
subsidio promedio de 110 
UF aprox. ($3.305.759); y 
Financiamiento de Re-
cambio de Calefactores 
(en el marco de un Plan 

MINVU selecciona 81 proyectos de 
EN LA REGIÓN DE COQUIMBO

Abogado de Andes Iron, Patricio 
Leyton.

Viernes 12 al jueves 18 de noviembre de 2021

Andes Iron solicitó 
suspender revisión 
de casaciones en la 

Corte Suprema

Paralelamente, la Corte Suprema decidió 
esta semana suspender -temporalmente- la 
revisión del proyecto en su arista judicial, a 
solicitud de Andes Iron. Ello pese a que el 

el pasado miércoles 10 de noviembre la jor-
nada de alegatos que buscan dejar sin efecto 
el fallo del 1TA.

Una de las acciones que se esperaban para 
esa jornada era que se pudieran presentar 

de Dominga, Patricio Leyton, quien exhibió un 

-
miento Civil, que establece que “cada parte 
podrá hacer uso de este derecho por una 

Dicha suspensión, en todo caso, ocurrió 
con acuerdo entre las partes, tanto en contra 
como a favor, puesto que la misma norma 
expresa que la interrupción es en “común 
acuerdo”.

Según fuentes ligadas a la controversia, 
es probable que la Corte Suprema vuelva a 

o inicios de diciembre.
Cabe recordar que son cinco recursos 

presentados en la corte. Ello luego que el 
Movimiento en Defensa del Medio Ambien-
te (MODEMA) quedara fuera de la instancia 

Oceana; Marcela Soler, en representación de 
Marcela Rey; Javiera Calisto, por Javiera Espino-

de Ernesto Fredes, José Zarricueta y Cristóbal 

de Descontaminación 
Atmosférica por 44 UF 
($1.322.303).

En la región de Co-
quimbo fueron 81 pro-
yectos de innovación 
energética que fueron 
seleccionados en el primer 

llamado. De estas obras 
56 corresponden a colec-
tores solares en Ovalle y 
Coquimbo y 25 proyectos 
a paneles fotovoltaicos en 
la comuna de Monte Pa-

una inversión total cerca-
na a los $140 millones de 
pesos.

Estos subsidios están 
dirigidos a las familias más 
vulnerables y de sectores 
medios que no cuentan 
con presupuesto para rea-

en sus viviendas.
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Es claro que se está ante una crisis de liderazgo, 
en diversos ámbitos, que impiden hacer una buena o 
correcta lectura de los acontecimientos que afectan al 

-
cional al presidente, la violencia de la macrozona de 
la Araucanía, las campañas electorales de presidente 

-
cos como Jaime Naranjo, Florcita Motuda, Pamela 
Jiles, por nombrar los más mediados en estos días.  
Son seguramente muchos más los acontecimientos 

país, es compleja, cuesta ver con claridad el bosque. 
Puede ser alentador pensar que después de una cri-
sis profunda puedan venir cosas mejores, que lo que 
se esta viviendo es el costo de un futuro mejor para 
el país, pero también puede ser una lectura ingenua. 

-
-

¿Las naciones tienen los 
gobernantes que se merecen?

Columnista - Espacio de Opinión 

cargos políticos, los 
mismos honorarios 
que ganan por dichos 
cargos. Y por parte de la ciudadanía, marcada por un 
individualismo consumista que no les permite mirar más 
allá de sus necesidades inmediatas, por eso la polariza-

-

Los denominados grupos intermedios; universidades, 
comunidades religiosas, centros de pensamientos, cole-

de contribuir en este complejo escenario. Se requiere 

país que merece algo mejor.

-

ser consultados por su estado de ánimo en el con-

Los resultados fueron presentados por la directora 
-

-

año con la muestra del año anterior, donde se les 

se sienten más frustrados (pasando de un 17% a un 

estos datos pueden estar relacionados con el desgas-

Aprendizaje y salud mental
Columnista - 

te acumulado durante 
el largo tiempo que 

acompañar a los equipos docentes en los establecimien-
tos educacionales, especialmente considerando el rol 
fundamental que juegan para promover el aprendizaje 

-

Este conversatorio, sin duda fue un aporte de Edu-

necesita. 

Por 
Abogado, Magister UC

Alejandro Cerda Sanhueza
Académico  Depto. de Teología

U.C.N.

Por 
Mg. en Información Económica

Periodista

Tras los bochornosos acontecimientos ocurri-

registro en el actual periodo parlamentario de  

-
ble que la ciudadanía se pregunte si el menosca-

cualquier triquiñuela para ensuciar un rol de 

-
gentes por 15 horas en una estrategia dilatoria, 
en comparsa con sus pares que interrumpían la 

-

sanitario.

ciudadanía con congresistas enfocados en  la so-

-

Lo paradojal es el  uso de tanta triquiñuela, 

-

de ésta con sus negocios.
Eso pretenden probar, está bien que lo ha-

electoral, pero lo que transmiten es que siguen 
situándose en una zona de privilegio, muestran 
enorme desinterés por las tribulaciones ciuda-

maquiavelismo con la más infortunada frase del 

los medios.

-

progreso del país.

-

generado. 
-

farro de nuestros impuestos!

¡Qué Desperdicio 
de Oposición!

Columnista - 

Viernes 12 al jueves 18 de noviembre de 2021
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Juan Francisco Castellón

INICIATIVA CONTEMPLA CASI $4 MIL MILLONES:

A más de dos años de la aprobación de sus 
recursos, municipio de La Serena prepara bases 

de licitación del Parque Urbano San Joaquín
-

-

-

de las calles Alberto Arenas, Francisco 
-
-

-

-
gada de la propuesta, la Municipalidad 
de La Serena, se encuentra elaborando 

-

-

-

-

-

-

segundo con esa categoría en Chile, 
-

Municipalidad de La Serena, esperaban 

Culebrón y 
Cerro Grande

-

-

-

-

-

Viernes 12 al jueves 18 de noviembre de 2021

Son dos procesos de licita-
ción asociados al proyecto. La 
primera por la contratación de 
una asesoría técnica y la se-
gunda sobre las bases adminis-
trativas de la iniciativa misma, 
las que se deberán enviar a 
Contraloría para su revisión. 
Se espera que sean publicadas 
en febrero del 2022. Lento 
proceso difiere con el avance 
de otros parques, como el de 
Cerro Grande y El Culebrón.

El extenso sitio eriazo de tres hectáreas en el barrio alto de La Serena, está ubicado 
en calle Alberto Arenas con Los Perales. 
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Se realizará este sábado 13 y domingo 14 de 
noviembre en Av. Costanera 3785 frente a las 
Cabañas Sole Di Mare. 

Este deporte con raíces 
ancestrales en la Polinesia 

en Rapa Nui, se ha exten-
-

a lo largo de nuestro país, 
donde hoy se cuenta con 
13 clubes a nivel nacional 

-
bo a Puerto Varas. 

Por ello es un gran de-

provenientes de diferentes 
-

-
-

co, organizado por el club 

-

año 2017.

Su presidente Gabriel 

cuenta sobre los orígenes 

alto compromiso social y 

-

de diversos proyectos de 

talleres con niños y niñas 
de colegios vulnerables, 
grupos de niñas de Hoga-

INJUV y actualmente en 

con capacidades diferen-
tes para incorporarlos al 
circuito de campeonatos 

-
-

des de cuidado del medio 
ambiente como limpieza 
de playas de la comuna, 

-

-

proyecta realizar en nues-
tra comuna en el mes de 
noviembre de 2022 y en 
el cual se espera una cifra 

a los 450 competidores 
provenientes de 8 países 

5° Campeonato Nacional de canotaje polinésico 
reunirá a 150 deportistas en playa de Peñuelas  

ESTE FIN DE SEMANA: 

-

-
nales en el campeonato 

-

-

del contexto de estado de 

-

al aire libre y cumpliendo 
con las exigencias del 

-
-

vos masivos, respecto a 
los protocolos sanitarios 
(uso de mascarilla, alcohol 
gel, toma de temperatura).

Núñez y 286 habitan-

localidades de la comuna 
de Salamanca, interpusieron 

-
nes de La Serena contra 

graves tronaduras y el polvo 

a la comunidad. 

-

urbano de la comuna de 
-

vo, la comunidad del Valle 
-

el medioambiente y su ca-
lidad de vida. 

El diputado Núñez expli-

ha provocado tronaduras 

de las construcciones de las 
viviendas, se estremecen 
y provocando ruidos muy 
molestos, esto es total-
mente contrario a tener 
un medioambiente libre de 

-
nera paralice las tronaduras 

todas las medidas para no 
alterar la vida, incluso la 

Precisamente esta situa-

Santuario de la Naturaleza, 

Azul, Santuario declarado 
-

mite, entre la minera y esta 
reserva, pero, no se sabe si 
ha afectado el santuario. Se 

-
teger unas 49 especies de 

-

embargo, los vecinos no 

-
denta de la Junta de Veci-
nos de Arboleda Grande, 

vulnerados por la minera 
tres valles, como han veni-

minera. Esto pone un pre-

ha actuado impunemente 
en nuestro territorio, hay 

-
do el respeto a todas las 

Jairo Nordenflycht, 

la zona de San Agustín, 

Valles nos viene haciendo 
mucho daño. En este mo-

-
do en el astroturismo y es 
impresentable llevar a las 
personas al Santuario por el 

casi destrozado. Entonces, 
-

danía tome consciencia 
y empiece a apoyarnos y 

todos. Necesitamos calidad 
de vida, de aire, agua y con 

vulnere su salud física y 

a vivir en un medioambien-

Diputado Núñez y vecinos interponen recurso 
de protección contra minera Tres Valles

MINERÍA CERCANA A SALAMANCA, VALLE DEL CHOAPA: 

-
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US$ 105 MILLONES: En Septiembre CMP 
pagó cinco veces más royalty que en 2020

COMPAÑÍA MINERA DEL PACÍFICO, DEL GRUPO CAP: 

Viernes 12 al jueves 18 de noviembre de 2021

-
-
-

-

-
-

-

-

-
-

-

-

-
-

-

-

-

-
-

-

-
-

para el desarrollo energético en Coquimbo

FORMACIÓN TÉCNICO-PROFESIONAL:

El programa “Conexiones para el Desarrollo” 
de ISA INTERCHILE permitirá fortalecer 
competencias docentes en instituciones en 
liceos técnicos el diseño de recursos especia-
lizados de aprendizaje.

-

- -

-
- -
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Franco Riveros - Víctor H. Villagrán

INFRAESTRUCTURA Y CONSTRUCCIÓN

BRECHAS Y LENTITUD EN TRAMITACIONES PARA AVANZARA EN INFRAESTRUCTURA DIGITAL: 

La Serena y Coquimbo tienen solo 
un 10% del territorio con una 

buena intensidad de señal de 4G
La pandemia evidenció que contar 

con internet era necesario para para que 
muchas familias de la región tuvieran la 
posibilidad de teletrabajar o estudiar de 
manera remota, pero también puso al 
descubierto la gran brecha que existe, 
y que quedó plasmado en la historia de 
los hermanos de Vicuña que debían subir 
un cerro para conectarse a la red y poder 
seguir las clases.

Y previo al inicio del despliegue de 
las redes de la nueva generación de in-
ternet móvil (5G), de la que mucho se 
ha hablado, la red 4G todavía no se ha 
expandido de manera homogénea por 
todas las comunas, ni tampoco dentro 
de los mismos centros urbanos.

Un estudio realizado por la Cámara de 
Infraestructura Digital (IDICAM) reveló que 
en la región de Coquimbo todavía hay una 
brecha importante respecto de la calidad 
de servicio y cobertura de las redes 3G y 
4G  existentes. La medición, que abarcó 
a las comunas de Coquimbo, La Serena, 

de las conexiones de usuarios móviles 

la calidad del servicio de su red.  
Respecto al estudio, Rodrigo Ramírez 

Pino, presidente de la Cámara Chilena 
de Infraestructura Digital – IDICAM, or-
ganización que lleva dos años desde que 
fue formada, y congrega a aquellos que 

-
tura digital, los data center también, se 

En primer lugar, señala que una de 
las grandes trabas se relaciona con los 
permisos para instalar la infraestructura, 
“como no hay una regulación convergen-
te, podríamos decir que no es la misma 
que pueda ser interpretada por los más 
de 340 municipios que hay en el país, 
por lo que cada uno lo ve de manera 

mismo Serviu, el MOP o Vialidad, no hay 
un criterio uniforme, por lo que cada día 

“Ahora en pandemia, por ejemplo 
cómo se puede ayudar a la comuna de 
Vicuña, en donde parte del problema es 

esta industria en solicitar una autorización 
y que sea aprobada, el promedio en Chile 
es de un año y cuatro meses, por lo que 
no está la capacidad de responder inme-
diatamente a los habitantes, como no 

Para el dirigente gremial, “aún hay 

despliegue de la red 4G. Por lo tanto, de-
beríamos trabajar para lograr un estándar 

experiencia del usuario de al menos un 
80% para recién comenzar a implementar 

Ramírez además sostiene que una 
-

te, por el desarrollo de infraestructura 
que permita el despliegue de antenas 
de telefonía móvil que emitan señal que 
puedan cubrir estos territorios adecuada-
mente y cumplir un estándar de servicio 

choca con los plazos de tramitación para 

su despliegue.
PRINCIPALES RESULTADOS
Del estudio se desprende que en la 

comuna de Coquimbo, el 32% de las 
muestras recogidas cuentan con niveles 

posee señal media, mientras que solo 

intensidad de la señal de 4G.
Al analizar la calidad de la red de 4G, 

solo el 10% del territorio cuenta con co-
nexiones con una buena velocidad de 

un 9% cuenta con una buena calidad de 

solo el 12% tiene una buena latencia, 

un paquete de datos para ser transfe-
rido, medido en milisegundos (ms). En 
este caso, se considera buena latencia a 

Es así, como Coquimbo presenta un 
alto porcentaje de muestras con niveles 

descarga, mientras que más de la mitad 

de latencia consideradas medias.
En el caso de La Serena, el 30% de las 

muestras cuentan con niveles de señales 

media, mientras que solo el 10% de la 

la señal de 4G.
En la red de 4G, solo el 12% del te-

rritorio cuenta con conexiones con una 
buena velocidad de carga (igual o supe-

una buena calidad de descarga (igual o 

una buena latencia.

un alto porcentaje de muestras con nive-

y descarga, mientras que más de la mitad 

de latencia consideradas medias.
En el caso de Los Vilos, se aprecia que 

el 30% de las muestras recogidas cuentan 

del área posee señal media, mientras que 

de la señal.
Respecto a la calidad de la red, solo el 

9% del territorio cuenta con conexiones 
con una buena velocidad de carga (igual 

con una buena calidad de descarga (igual 

una buena latencia o en otras palabras, 

datos para ser transferido. 
En resumen, presenta un alto porcen-

para velocidades de carga y descarga (más 
del 60% en ambos casos), mientras que 
más de la mitad de los clientes medidos 

-
radas medias.

Ovalle, la capital del Limarí, en cuanto 
a la cobertura 4G, se evidencia que el 
45% de las muestras recogidas cuentan 

del área posee señal media, mientras que 
-

na intensidad de la señal de 4G.
En síntesis, Ovalle posee un alto por-

-
tes para velocidades de carga y descarga 
(más del 60% en ambos casos), mientras 
que casi la mitad de los clientes medidos 

-
das pobres. 

Un estudio realizado por la Cámara de Infraestructura Digital (IDI-
CAM) reveló que en la región de Coquimbo todavía hay una brecha 
importante respecto de la calidad de servicio y cobertura de las redes 
3G y 4G  existentes. Rodrigo Ramírez, presidente del gremio que reúne 
a 12 asociados, entrevista con Semanario Tiempo, aborda esta proble-
mática y además se refiere a la larga tramitación, que impide mejores 
tiempos de respuesta para nuevas antenas e infraestructura. 
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Rodrigo Ramírez Pino, presidente de 
la Cámara Chilena de Infraestructura 
Digital – IDICAM

Estudio determinó las áreas con me-
nor cobertura digital en La Serena, 
Coquimbo, Los Vilos y Ovalle. 
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TEMEN PROBLEMAS PARA EL PASO DE VEHÍCULOS DE EMERGENCIA AL EJECUTARSE LA INICIATIVA TAL COMO ESTÁ PROYECTADA:

Vecinos de Vegas Sur preocupados 
por ausencia de vías de conexión con 

La Serena en nueva concesión de Ruta 5 
Mientras se espera que Sacyr ingrese 

-prontamente- al Sistema de Evaluación 
de Impacto Ambiental (SEIA) el proyecto 
de la nueva concesión de la Ruta 5 Norte, 
entre Los Vilos y La Serena, los vecinos del 
sector de Vegas Sur se están agrupando 
para exponer algunas inquietudes que 
podría presentar la construcción de la 
nueva vía.

El proyecto se divide en dos sectores. 
El primero, el tramo interurbano que se 
encuentra en operación, con una longitud 
de 229 kilómetros, que recorre por las 
comunas de Los Vilos, Canela, Ovalle y 
Coquimbo. Sin embargo, es la segunda 
sección, el sector urbano de 16 kilóme-
tros entre Coquimbo y La Serena, desde 
el sector El Panul hasta la pasarela del 
Líder, que más urge a esos residentes por 
ausencias de vías de conexión entre la 
avenida del Mar y la Panamericana. 

en las únicas dos salidas -Francisco de 
Aguirre y Cuatro Esquinas-, especialmente 

tendría el paso de vehículos de emergen-
cia (Bomberos, Carabineros y ambulan-

está, acentuado además por el avance 
de proyectos de inversión inmobiliaria 
en el sector.

En ese sentido, piden incorporar a 
la nueva concesión la proyección de al-
gunas arterias, como calle Las Higueras, 
Los Perales y Amunátegui, a los sectores 
más altos de la ciudad.

“Me preocupa que existe la cons-

el sector, sin contar los que están en área 
Puertas del Mar, que también perjudica 
la subida por Francisco de Aguirre. En el 
proyecto de concesión de la nueva carre-
tera no hay más atraviesos, nos quedamos 

residente de Vegas Sur y padre de los 

tuvo una reunión con personal dependien-
te de la Subsecretaría de Obras Públicas 
y los jefes de la Unidad de Concesiones 
y Proyectos del Ministerio de Obras Pú-

blicas (MOP), oportunidad donde, asegu-
ra, le planteó no solo esos reparos, sino 

propietarios de Vegas Sur de las aguas 

En un recorrido por el sector, en el 

perímetro comprendido por las calles 
Francisco de Aguirre, avenida del Mar, 
Cuatro Esquinas y Ruta 5, da cuenta de 

-
tenderse por varias cuadras. “A las horas 
peak, una ambulancia puede bajar en 
caso de accidentes o emergencias con 
personas, pero no podrá subir a un cen-
tro asistencial, o no lo hará fácilmente, 

-
yecto. Lo que quiero es que Sacyr pida 
ampliación del proyecto o nuevas obras, 
se integren pasos o atraviesos entre La 
Serena y Las Vegas, que pueden ser Las 
Higueras, Los Perales, Amunátegui, que 

Actualmente, la concesión se encuen-
tra en fase de ingeniería de detalle y en 
caso de ingresar al SEIA, a través de un 
Estudio de Impacto Ambiental (EIA) de-

-
ción Ciudadana obligatorias. El MOP ya 

ha sostenido citas con autoridades, como 
el ex ministro, Alberto Undurraga y los 
ex alcaldes de la ciudad, Raúl Saldívar y 

Acusa que la construcción inmobiliaria 
ha ido perjudicando el sector, deterio-
ro que se podría ampliar al consolidado 

restaurantes y servicios asociados, que 
afecta no solo a los visitantes, sino tam-
bién a los residentes. 

-

el proyecto: “Nunca, hasta este invierno, 
nunca había venido tanta gente a la ave-
nida del Mar. No hubo mejor verano que 

hicieron escasos para atender a visitantes, 

En horas punta, el desplazamiento vehicular se alarga por las pocas sali-
das desde la avenida del Mar a la Ruta 5. Hoy solo existen dos vías para 
el éxodo de vehículos -Francisco de Aguirre y Cuatro Esquinas- y piden 
incorporar la proyección de arterias como Las Higueras, Los Perales 
y Amunátegui. Ello, además por el avance en proyectos inmobiliarios. 
También, reclaman derechos sobre las aguas subterráneas.



13tiemposemanario www.semanariotiempo.cl AGROINDUSTRIA Y ALIMENTACIÓNViernes 12 al jueves 18 de noviembre de 2021

-

de la construcción que lleguen al lugar, 

desarrollar proyectos con planas bajas para 
el comercio”, detalla. Agrega que solo en 
Puertas del Mar existen unas 15 mil per-

vivirían en las parcelas, ello sin considerar 
los residentes de los departamentos de la 
avenida del Mar.

los derechos de aguas que afloran del 
lugar, además de aquellos recursos hídri-
cos que puedan emanar producto de la 
construcción de la carretera. Al respecto 

-
crita en el conservador de bienes raíces 
de La Serena, en 1951, donde explica que 

-
yó en una especie de reforma agraria, y 

Videla”. Ello luego que un amplio espacio, 

predios pequeños -que no superaron las 
16 hectáreas- para que colonos italianos 
y chilenos residentes de otras partes del 

agricultura.

se regaba con esas aguas, pero cuando 

e invitó a personas de ese país a vivir a 
Chile porque se estaba formando una 

les entregó casas, caballos, vacas y ara-
dos. El 1 de mayo de 1951 llegaron y 

El texto expresa que “dichos derechos 
contemplan todas las aguas provenientes 

canal La Pampa, Quebrada de Peñue-

son capaces de captar las citadas obras 
(construcción de drenes) y las comple-
mentarias de las mismas que se ejecuten 
en el futuro”. 

perfectamente plausible para precisar 
-

Esta semana se realizó la reacti-
vación de la Mesa Diaguita Comunal, 
instancia liderada por el alcalde Roberto 
Jacob y diferentes comunidades y agru-
paciones Diaguita de la comuna de La 
Serena, oportunidad en que el tema 
principal fue la coordinación para accio-
nes futuras que permitan  resguardar el 

“Como municipio decidimos reunir-
nos y volver a formar una mesa para 
trabajar en conjunto y ver de forma 

porque es como si a uno le removieran 
algún familiar de una tumba y lo dejaran 
al aire libre, por lo que es fundamental 
tener su visión sobre este tema”, ase-

Las agrupaciones y comunidades 

Diaguita Amakay Kakan, Comunidad 
Hasali, Comunidad Domingo Taucan, 
Asociación Indígena Elke, Comunidad 

Amack, Amack Kutun y Elquino Diaguita 

sido excelente que ya el alcalde 
vaya asumiendo que este es un 
territorio Diaguita y que él es quien 

apoyo que necesitamos como 
pueblo, para poder ir en rescate 

que está sumamente abandonado, 
pero si el alcalde no nos da ese 
apoyo y tampoco las otras auto-
ridades nos van a apoyar, porque 

-
dicó Ana Godoi Guerrero, Cacica 

Diaguita, presidenta de la agrupación 

Las reuniones de la mesa Diaguita 
se programaron mensualmente y ya 

-

representante, que pueda explicar 
en qué se encuentra el proyecto de 

“Es importante recalcar que era 
necesario que estuviera la Gober-

estos espacios y asimismo el Delega-

reuniones queremos que ellos estén 
acá, porque para generar recursos en 
la puesta en valor del patrimonio, se 
necesitan recursos de la Subdere y 

-
gional”, señaló Javier Vega, Consejero 

tomado algunas acciones, como por 
ejemplo, paralizar los permisos de 

Estudio de Impacto Ambiental, que 

Municipio reactiva 
mesa de trabajo 
con organizaciones 
Diaguita en La Serena
El alcalde Roberto Jacob lideró la primera reunión de este año, las 

que fueron suspendidas por la pandemia y que ahora tiene como 

principal tema a tratar el futuro del sitio El Olivar.
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Hay 32 bicicletas disponibles para ser entregadas a fun-
cionarios del Albergue Municipal, salvavidas y paramé-
dicos de playa.

Funcionarios comienzan a pedalear
con plan “la Muni en Cleta”

AHORRO, VIDA SANA Y DESCONTAMINACIÓN: 
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Bellas bicicletas, con las 
que podrán realizar las “Rutas 
de Aproximación Calle”, recibie-
ron funcionarios y usuarios del 
Albergue Municipal Masculino 

casa edilicia porteña que se 
enmarca en el Plan de Aus-
teridad implementado por la 
actual administración, el que 

reducción de gastos en lo que 

“La Muni en Cleta” se llama 
el programa debutante, el que 
nació desde el propio Alber-
gue tras replantearse la forma 

contactaron con la Corporación 
de Deportes, presidida por 

acordaron la entrega de bicicle-

-
partamentos y direcciones mu-

Sobre aquello, el alcalde de 

expresó “esta es una solución, 
estoy contento porque esto 
nace desde los mismos funcio-

de la gente del Albergue, en el 

estas bicicletas para comple-
mentar su trabajo y para que 
ellos también puedan llegar a 

-
Con las bicicletas, los fun-

-
tas a los “rucos” donde residen 

La asistente social y funciona-
ria municipal encargada del 
recinto, Camila Tapia, destacó 
la importancia de contar con 

poder seguir ayudando a quie-

Asimismo, comentó que 

rehabilitación, aunque nuestra 
especialidad no es esa, pero 
hay personas que se han re-

-

saludable, estoy seguro, y a su 
-

-
rrollamos como administración 

la bicicleta sea un mecanismo 

a instaurar de a poco y quere-
mos hacerlo con el ejemplo”, 

Hasta el momento, son 32 
bicicletas disponibles para co-
modato, siendo 6 de ellas para 

paramédicos que se desempe-
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En un nuevo balan-
ce sanitario, autoridades 

los nuevos cambios en el 
Plan Paso a Paso a nivel 

del próximo día sábado 
13 de noviembre a las 
05:00 horas, las comunas 
de La Serena, Coquimbo 
y La Higuera retrocederán 
a Paso 3 de Preparación.

“Los casos han au-

mentado en un 81% a 
nivel a regional en las 
últimas dos semanas. 
Por eso no debemos 
perder la percepción de 
riesgo del coronavirus, 
tampoco relajarnos ni 
dejar de cumplir con las 

medidas sanitarias. Este 
retroceso es un llamado 
de atención a persistir 
en los protocolos y que 
la ciudadanía entienda 
que la pandemia sigue. 
Por ello es que vamos a 
desarrollar un trabajando 

conjunto y más intenso 
con los municipios para 
reforzar la vacuna y ele-
var las exigencias para 
controlar el uso del pase 
de movilidad en sitios 
de mayor concurrencia 
de personas, y así lo he-
mos conversado ya con 
los gremios turísticos y 

Delegado Presidencial Ig-
nacio Pinto.

Este 30 de noviembre se realizará una gala del importante certamen, que en su cuarta versión premiará a quienes 
hayan realizado aportes significativos al desarrollo turístico, cultural, patrimonial y técnico asociado a la cocina a lo largo 
de todo Chile. En la instancia se hará un reconocimiento póstumo a Juan Ruilova, profesional ovallino destacado por la 
promoción de los productos de la zona, entre otras cualidades.

“El fuego no se apa-

cuenta que las cocinas y el 
espíritu de la gastronomía 
chilena sigue en pie, y que 
en la cuarta versión de los 
Premios Fuego 2021, orga-
nizada por la Federación 
Gastronómica de Chile 
(FEGACH), en el certamen 
más importante del país, 
quiere seguir reconocien-
do a los más destacados 
del sector, donde cinco re-
ferentes de la región que 
Coquimbo buscan abrirse 
paso dentro de las nomi-
naciones.

Este año las votacio-
nes se podrán realizar 

cl, y se extenderán hasta 
el 26 de noviembre. Para 
esta versión, la región de 
Coquimbo cuenta con pre-
sencia en seis de las siete 
categorías, con nominados 
procedentes de las comu-
nas de Vicuña, Coquimbo, 
Ovalle y Los Vilos. 

NOMINADOS
Para este año las ca-

Aporte regional a la coci-
-

Cocinero de Chile y Aporte 
desde los nuevos medios 
a la gastronomía – Redes 
Sociales.

La directora regional 

de Sernatur Coquimbo, 
Angélica Funes, explica 
que en 2019 se generó 
una mesa técnica que 
integró a diferentes aso-
ciaciones turísticas de 
la región, con objeto de 
proponer los nombres que 

-
cia. La lista fue consen-
suada por la Cámara de 
Turismo de la Región de 
Coquimbo, Barrio del Mar, 

de Turismo de Los Vilos, 
entre otras.

Camila Rodríguez, de 
Oro Rojo Azafrán, en La 
Serena, está concursan-
do como “Profesional de 

-

proyecto enfocado en el 
cultivo del azafrán y la 
preparación de mermela-
da en hornos solares, en 
un producto 100% orgá-
nico.

Fernando Madariaga 
de Norchef integra las ca-
tegorías de “Aporte a la 

regional a la cocina chile-

y difusión de productos 
de la región de Coquimbo.

En la condición de 
-

tavo Cisternas, máster 

en cocina internacional 
del Centro de Cocina e 
Innovación, completa la 
terna por su compromi-

y amplia capacidad para 
lograr metas, gracias a su 
alto nivel de perseverancia 
y esfuerzo.

En “Formador Gastro-

del restaurante Paraíso del 
Elqui, es un referente en 
la creación de la nueva 

-
tronómico a nivel nacional 
e internacional refrendado 
en la obtención de con-
cursos locales, nacionales 
y extranjeros.

Finalmente, Paulina 
Gálvez de la Hacienda 
Santa Cristina va por la 
premiación a la “Trayec-

una mujer líder y visionaria 
apasionada por la gastro-
nomía y hotelería.

Durante la premiación 
de los Premio Fuego 2021, 
se procederá además rea-
lizar un reconocimiento 
póstumo a Juan Ruilova, 
quien fue uno de los más 
destacados exponentes de 
la región de Coquimbo en 
la difusión de las bonda-
des de los productos de la 
zona, como la carne de ca-

y el queso de cabra, que 
eran la base de sus platos 

públicos como privados. 
Ruilova estudió en el Liceo 
Alejandro Álvarez Jofré de 
Ovalle, fue impulsor de la 
Fiesta de la Vendimia de 
esa ciudad, profesor de la 
Universidad Santo Tomas, 
dueño de la quesería Las 
Majadas, y trabajó en el 
Departamento de Turismo 
del municipio, y era siem-
pre invitado para hablar 
de gastronomía local en 
programas de televisión, 
tanto locales como nacio-
nales.

La Serena, Coquimbo y La Higuera retroceden 
a Preparación en el Plan Paso a Paso

BALANCE SANITARIO:

PREMIOS FUEGO 2021: cinco referentes de la región de 
Coquimbo nominados al gran certamen gastronómico chileno

VOTACIONES SE EXTENDERÁN HASTA EL 26 DE NOVIEMBRE EN WWW.PREMIOSFUEGO.CL:

Por su parte, se informaron 97 casos nuevos 
este jueves 11 de noviembre.
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En esa misma línea, 
el Seremi de Salud Ale-
jandro García detalló los 
actuales indicadores epi-
demiológicos de las co-
munas antes señaladas. 
“La Serena presentó un 
aumento de un 61% en 
la tasa de casos nuevos 

un 4.5%. De igual manera 
Coquimbo, que aumentó 

la tasa de casos nuevos 
en un 70% en las últi-
mas dos semanas y una 

4.7%. Finalmente, La Hi-
guera también aumentó 
estos indicadores en las 

60% en la tasa de casos 

agregó.

Ricardo Pacheco. Paulina Gálvez. Fernando Madariaga. Camila Rodriguez Felipe Yáñez. Ricardo Pacheco.
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PARTICIPANTES DEL DESAFÍO HUERTO EN TU CASA

100 familias vileñas cosechan y 
disfrutan sus propias verduras

-

Berta Acevedo 
y Jorge Hidalgo 
están muy con-
tentos de haber 
aceptado el de-

con su propio 
huerto en casa 

y muestras 
orgullosos sus 

rabanitos.

 Lechugas y 
acelgas fueron 

las primeras 
verduras co-

sechadas, hoy 
los vecinos 
están a la 

espera de las 
zanahorias.

Rosa Piñones muestra orgullosa 
su cajonera y cuenta que fue su 
primera experiencia sembrando.

Omar Olivares valoró 
mucho lo aprendido en el 

cosechar sus primeras 
lechugas y acelgas.

Paulina Ramírez espe-
ra ansiosa que las 
semillas sigan dando 
frutos, para poder 
consumirlas con su 
familia.
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de la deuda previsional 
y otros compromisos 
sociales con profesores 

-
-

briel Gonzalez Videla de 
La Serena.

Walker fue uno de los 
principales responsables 
del pago de esta deuda, 
al liderar las gestiones 

los recursos para saldar 
parte de esta deuda. 

-
tos, estamos emociona-
dos por los profesores 

firma de este convenio 
-

pague directamente a los 
profesores y a los asis-

Pago de deuda previsional a profesores de La 
Serena la realizará directamente el MINEDUC

$5.300 MILLONES COMPROMETIDOS: 

Interrupción por dos años del secretario Gene-
ral de la Corporación Gabriel González Videla, 
personero de confianza del alcalde Roberto 
Jacob, se debería la deuda previsional que 
mantiene la institución a los docentes. Tanto 
Superintendencia, como la seremi de Educa-
ción, si bien confirmaron la información, no se 
refirieron al caso.

-
-

tida durante la tarde de 
ayer, la Superintendencia 

por dos años al secretario 

Patricio Bacho, personero 
de confianza del alcalde 
de La Serena, Roberto Ja-
cob, por el incumplimiento 
en las remuneraciones y 

obligatorias de los profe-
sores dependientes de la 

al sostenedor de la san-

representante legal. 
-
-
-

raciones y previsionales en 
forma generalizada y reite-
rada se pudo comprobar 
los cargos con agravante 
de responsabilidad, pues 
ya contaba con sanciones 
anteriores por los mismos 

cargos en los años 2016, 
-

La medida, según el 

pusieron en riesgo el nor-
mal funcionamiento del 

según fuentes cercanas al 

el trayecto hacia La Sere-
-

mente, a una actividad 
para liberar fondos por 

hacia los profesores.

RECURSO

-

la medida.

Oyarzún y por el director 
regional de la Superin-

-
go, declinaron referirse al 
tema.

Superintendencia de Educación aplica sanción al municipio como 
sostenedor y suspende a Patricio Bacho de la corporación GGV

EN LA MISMA JORNADA, MINISTERIO DE EDUCACIÓN 

En síntesis, se transferirán unos $5.400 millones para aliviar a unos 
1.688 funcionarios, entre profesores y asistentes de la educación. Los 
fondos se depositarán directamente a las cuentas de capitalización 
individual de los AFP y corresponderían a los meses impagos desde 
noviembre de 2019 hasta el 2021. El resto, asegura Jacob, se cancelaría 
si prospera un leaseback, el que se espera tenga un resultado positivo 
durante este mes.
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la deuda previsional con 
los fondos de pensiones, 

-

este convenio mandato 

de pensiones, salud y 

a permitir pagar direc-
tamente por parte del 

la deuda previsional con 
las administradoras de 
fondos de pensiones, y 

-

bien el representante de 
-

den pagar otras deudas 

Isapres y con la admi-
nistradora del fondo de 

Roberto Jacob, con los 

-

habían acompañado el 

diputado Raul Saldivar y 
-

rambuena. Éste ha sido 

camino es el de las pro-

en solucionar la deuda 
previsional como lo hici-

Serena es el tercer sos-
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DIARIO OFICIAL
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Resumen Empresas creadas en la 
Región de Coquimbo

SEMANARIO TIEMPO
Economía y Desarrollo Regional

INFORMACIÓN DEL DIARIO OFICIAL
ECONOMÍA Y DESARROLLO DE LA REGIÓN DE COQUIMBO

EXTRACTO SOCIEDAD DE INVERSIONES Y 
COMERCIALIZADORA CI & C SpA

RUBEN REINOSO HERRERA, Abogado, No-
tario Público Titular, 4TA Notaría de La Serena, 

escritura pública celebrada con fecha 21 de 

-

DE INVERSIONES Y COMERCIALIZADORA CI & 
C SpA”, siendo esta una sociedad por acciones, 

-
-

-

Notario Público Titular de La Segunda Notaria 
-

-

-

-

-

 

Notario Público Titular de La Segunda Notaria 

-

-

-

-
-

-

-

 

 PEDRO FELIPE VILLARINO KRUM, aboga-

-

don CRISTIAN LEONARDO MALUENDA VARAS, 
-

-
-

-

-

-
ducto del agro, pudiendo actuar por cuenta 

-

-

-

-

-

EXTRACTO COMERCIAL LOS SABORES DEL 
PANUL SpA

HENRIQUEZ ENCAMILLA, Notario interino de 

ANDREA ANDANA DURAN, Abogada, chilena, 

-

-

encuentra aun sin inscribir en el Registro de 

EXTRACTO SOCIEDAD DE TRANSPORTES 
Y COLECTIVOS BOZO & SANDOVAL LIMITADA

-
LENZUELA, abogado, Notario Público Interi-

-

-
TES Y COLECTIVOS BOZO & SANDOVAL LIMI-

-

-

-

únicos socios de la sociedad DE TRANSPORTES 
Y COLECTIVOS BOZO & SANDOVAL LIMITADA 
don SAMUEL FERNANDO BOZO LORCA, con 

-
-

EXTRACTO COMERCIALIZADORA FRIO-

 RÚBEN REINOSO HERRERA, Abogado, No-
tario Público Titular de la Cuarta Notaría de La 

-

-

-

DE RESPONSABILIDAD LIMITADA a SOCIEDAD 
POR ACCIONES respecto de la de la EMPRESA 
INDIVIDUAL DE RESPONSABILIDAD LIMITA-

-

-

-

-

adelante, por las disposiciones contenidas en 

-

 
EXTRACTO LA ISLA VET LIMITADA

-

-

-

-

-

los socios enteran al haber social en el acto 

-

-
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centro La Serena, tres dor-
mitorios, un baño, seguri-
dad 24 hrs. Estacionamiento 
y bodega.
3.200 UF depto., 1r piso, 
sector Larraín alcalde 3 dor-
mitorios 3 baños 80 m2.
3.800 UF departamento, 2 
piso, sector Larraín alcalde 4 
dormitorios 3 baños 90 m2.
4.500 UF departamento, 3r 
piso, sector Larraín Alcalde 
,5 dormitorios 4 baños  127 
m2.
3.700 UF departamentos 1 
y 2 pisos, sector Larraín Al-
calde, 4 dormitorios 3 baños 
2.900 UF Depto. 3r piso, 
sector Larraín Alcalde, 2 
dormitorios 2 baños. 

-
cio Don Oscar 46.7 m2 

VENTAS                 
6.500 UF, Parcela 7.300 
mts2. Completamente pla-
na, Vegas Norte, 5 cabañas 
piscina pozo de agua em-
palme eléctrico, servicios 
de baños, ideal proyecto 
turístico, se permuta por 
propiedades.
$250.000.000.  24    hectá-
reas, producción de Olivos, 
árboles frutales, agua de 
pozo, sector Fray Jorge, luz 
y agua vertiente. Casa de 
tres dormitorios y un baño 
más bodega.
$25.000.000.Terreno 5.000 
mts2, se encuentra en pen-
diente, Condominio Cerra-
do Estancia La Varilla, sector  

y luz. 
1.550 UF. Departamento 
sector Islón, muy cercano 

$85.000.000 parcela 
5000m2 sector fundo Lore-
to los nogales con casa de 
120 m2 aprox 3 dormitorios 
2 baños, bodega, linda vista, 
acciones de agua. -
$75.000.000 local comercial 
sector Las Compañías La Se-
rena 290 m2 local comercial 
oficinas baños estaciona-
mientos.
$175.000.000 sector pobla-
ción romeral con Gabriel 
González 3 dormitorios 1 
baño.
$70.000.000 Depto. 8 piso, 
Cisternas con los Arrayanes 
67 m2, 3 dormitorios ,1 
baño, logia, terraza, esta-
cionamiento, bodega. con-
dominio doña Virginia.
$24.000.000 parcela 
5000m2 ingreso por sector 
Quilacan km 15  

$90.000.000 casa solida 1 
piso 2 dormitorios 2 baños 
lavandería 90m2 construi-
dos Estacionamiento techa-
do 2 autos 
$250.000.000 Casa sector 
Peñuelas Regimiento Arica, 
emplazamiento 766 m2, 
construcción de 258 m2, 

-
ños, sala de estar, lavande-
ría, amplia. 
Además, tiene un depto. 
Independiente con 1 dor-
mitorio 1 baño cocina.
 $40.000.000 lotes desde 
2.000 mts sector Vegas 
Norte. 
ARRIENDOS 
$1.000.000 terreno con 5 
cabañas, quincho, piscina, 
acceso ruta 5 norte sector 
vegas norte, calle Las Dunas 

La Serena ideal proyecto tu-

12 UF departamento se-
gundo piso sector Larraín 
alcalde 4 dormitorios 3 ba-
ños 94 m2 gastos comunes 
aprox 3,7 UF.
16 UF departamento tercer 
piso sector Larraín Alcalde 5 
dormitorios 4 baños dúplex 
gastos comunes aprox 3,8 uf

-

1 baño recepción y 2 priva-
dos.
 $270.000 Depto. Regimien-
to Arica, tres dormitorios, 
un baño. 
$350.000 oficina sector 

y recepción, incluye gastos 
comunes.

9249 2146 - 6836 1905Fono:Inversiones Santa Rosario Ltda. R.E.G.U.L.A.R.I.

Z.A.C.I.O.N.E.S.
Viviendas...

Área Hotelera...

P.L.A.N.O.S.
Permisos Edificación...

Recepción Final...

T.R.Á.M.I.T.E.S  

D.O.M.
Levantamientos...
Subdivisiones...

P.A.T.E.N.T.E.S   

C.O.M.E.R.C.I.A.L.E.S.
Ley del Mono...

Estudios de 
Factibilidad 

F: 9 7765 0259
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Con el impulso de Corfo y el Programas Zo-
nas Rezagadas, Heladería Palermo trabaja con 
el Chañar, fruto ancestral que se desarrolla 
entre las regiones de Atacama y Coquimbo 
rescatando preparaciones clásicas de la zona.

En la localidad de Carén, 
comuna de Monte Patria, se 
encuentra “Palermo Helados 
Artesanales”, emprendimien-
to apoyado por Corfo y el 
Gobierno Regional que se 
encarga de elaborar pro-
ductos premium en base 
frutos autóctonos del lugar, 
convirtiendo al Chañar, y 
subproductos, en la estrella 

su mercado al nivel nacional.
Actualmente, esta em-

presa se encuentra imple-
mentando una expansión 
importante, la cual consta 
de una nueva planta de 
procesos, donde aumentará 
la producción del Arrope de 
Chañar y el Helado de Cha-
ñar a más del doble.

Marta Oro, carenina de 
nacimiento, nos comenta 
que “después de vivir mu-
chos años en Ovalle junto a 
mi marido decidimos regre-
sar a nuestro pueblo y resca-
tar sabores, productos y pre-

paraciones que se estaban 
perdiendo. Hace tres años, 
tras quedar sin trabajo, nació 
la idea de hacer estas crea-
ciones con este fruto, como 
el arrope (jarabe dulce), los 
helados y la mermelada del 
chañar. Este es un producto 

-
ca con nuestros valles y que 
son muy bien recibidos por 
nuestros clientes”.

Sobre las propiedades 
de este producto, que se da 
principalmente en las regio-
nes de Coquimbo y Atacama  
(por su clima seco y árido, 
y que requiere muy poca 
agua para crecer), Marta 
Oro nos señala que “este 

fruto además de ser anti-

propiedades analgésicas y se 
recomienda a las personas 
que sufren fuertes dolores 

similares”.

APOYO DE CORFO 
Y ZONAS REZAGADAS

Director Regional de Corfo 
-

to en agenda una serie de 

-

-
ve detectar emprendimien-
tos que apunten hacia ese 

-

junto al Programa de Zonas 

aliado por lograr el levanta-

Mientras que el Coordi-
nador Regional del Programa 
de Gestión Territorial para 

-

drica por la que atraviesa la 
región, y gracias al trabajo 
mancomunado con Corfo, 
estamos muy orgullosos de 
ver frutos concretos en los 
procesos productivos de 
nuestro territorio. Creemos 

fortalece las capacidades y 
productos locales y nos per-
mite, tal como lo ha instruido 
nuestra Gobernadora Krist 

Naranjo, lograr un desarrollo 
sustentable y en pleno respe-
to con el medio ambiente y 
sus recursos naturales”.

-

apoyo de Corfo, el Gobierno 
Regional y el Programa de 

-
no Regional.

Arrope y helado de chañar un producto 
tradicional que se rescata en Monte Patria

SECTOR DE CAREN:

Viernes 12 al jueves 18 de noviembre de 2021
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Amauta Vera

“Lollapacumbia”

 Hubo un nuevo certa-

men de vinos y bebidas espi-

rituosas Catad´or, uno de los 

más afamados del mundo. 

 Allí el nuevo pisco 

Amauta, creado por Jorge Ber-

tín, recibió una gran medalla de 

oro. Un pisco nacido en pande-

mia, de altísimo nivel que sin 

duda dará que hablar...

 En Santiago está en duda la realización del famoso 
encuentro musical Lollapalooza. Incluso se fijó una consulta 
ciudadana para determinar si se hace o no nuevamente.
 Entre tanto, acá en Coquimbo city el concejal Guido 
Hernández  se le ocurrió la brillante idea de porponer la 
Pampilla como escenario para dicho encuentro. 
 Y habrá que ver, si finalmente se inscribe Red Hot 
Chilli Pepper o Metallica para tocar en La “PampillaPalooza” 
o bien si se puede hacer un encuentro propio, distinto... 
Aunque podría llamarse “Lollapacumbia”. Sería un lleno 
total. Seguro. 
 

 Al final parece que fueron como 10 días de viaje del alcalde Rafael 
Vera a España, con grandes anuncios, ideas, sueños y proyectos. Muy en el 
estilo que se le conoce a su Pepe Grillo del turismo, Cristián Sáez... Ojalá 
todos resulten exitosos. 
 En fin, para saber detalles de este viaje entramos a verificar los datos 
en la página de transparencia municipal de Vicuña  pero con sorpresa pu-
dimos  comprobar que el registro de viajes del alcalde está actualizado sólo 
hasta marzo del año 2020. 

Las acuciantes necesi-
dades del país obligaran 
al servicio a ser mucho 

-
cable en su gestión fis-

han pasado alrededor de 
20 meses funcionando a 

la emergencia sanitaria por 
Covid-19, generando una 

laxa que, como es lógico, 
bien pudo incidir en una 
recaudación menor. Sin 
embargo, esta situación 

El país necesita hacer 
frente a una serie de ur-
gencias sociales derivadas 
de la Pandemia, y esta ne-

independencia del signo 
de la administración que 
asuma la conducción del 
Estado. Por de pronto, los 

necesidad, y vaya que la 
necesitamos después del 
enorme gasto público in-
currido en cuanto a co-
bertura médica y ayudas 
sociales. No es misterio 
para nadie que la mayoría 

de los candidatos a la pre-
sidencia planteen revisar la 
carga tributaria de las em-
presas con un enfoque al-
cista, no sin antes derogar 
un conjunto de exenciones 
tributarias que, incluso el 
actual gobierno, considera 

Mientras el debate po-

tener en consideración un 
hecho incontrovertible: 
este noviembre el Fisco 

-
ción a efectos de recaudar 
los recursos que precisa. 
Después de veinte meses 
de emergencia sanitaria, 
el Servicio de Impuestos 

-
-

doras encomendadas por 

a efectos de procurar que 

los contribuyentes cum-
plan con su obligación tri-
butaria de manera íntegra 
y oportuna.

cada empresario ha de 
estar llano a comparecer 
a una citación para anali-

se auguran los procesos 

y la Operación IVA. Esta 
-

sión de millones de opera-
ciones mensuales, y para 
ello el SII cuenta con una 

primer nivel, lo que le per-
mite contrastar una gran 
cantidad de datos con 
precisión y encomiable 
velocidad. 

selectivos, esos que se 
aplican a determinados 
contribuyentes, como los 
grandes, o aquellos que 
han sido contumaces en 
la comisión de ciertas des-
prolijidades en sus cumpli-
mientos tributarios. Este 

foco puesto en irregulari-

de sujeto de IVA, revisión 
de devolución de IVA a ex-
portadores, auditorías tri-
butarias, etc. La presencia 

acciones en terreno para 

comerciales y registros, 
de tal modo de acceder 
a la información que per-

inconsistencias en las de-
claraciones. Es importante 
tener presente que el SII y 
Tesorería General trabajan 
de consuno a fin de co-

que corresponde confor-
me a la ley.   

Se aconseja ser muy 
cuidadosos con los gastos 
declarados, con especial 
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Por Iván Cifuentes, 

Director de Cifneg 

Consultores.

mención en la excesiva de-
claración de gastos necesa-
rios para generar la renta, 

o bien la declaración de 
gastos que no se vinculan 
con el giro comercial de 
la empresa o que no son 
necesarios para producir 
la renta, como pueden ser 
los gastos en recepciones 

situación que se ha visto 

multas aplicadas a estos 

40%.
Por todo lo anterior es 

clave contratar los servicios 
de estudios acreditados 

inconvenientes. Las aseso-
rías que prestan incluyen 
auditorías de cumplimien-

revisiones de cuentas a 
efectos de afrontar de 
buena manera el proceso 

contribuyente a las cita-
ciones del SII, prestando 
asesoría con la entrega de 
la documentación necesa-
ria, del mismo modo que 

las empresas administra-

servicio. 
-

-
soran a sus clientes no ya 
sólo frente a Tribunales Tri-
butarios Aduaneros, sino 
que también ante otros, 
incluyendo la Corte Supre-

-
tancia en nuestro sistema 

Lobby
 Y a propósito de transparencia. En el municipio de La Serena toda-
vía no actualizan las reuniones del alcalde en el mes de Septiembre, fecha 
en que supuestamente sostuvo varias para llegar a acuerdo de arriendo por 
el Teatro Centenario... 

Amigos...
 Se logró que el ministerio de Educación apoyara para pagar al deuda previsional que mantiene el municipio de La Serena con los profesores, a través de la Corporación Muni-cipal. Bien por los profesores.  El asunto es que en la foto de la firma finalmente aparecieron los parlamentarios Saldivar y Walker, más algu-nos concejales políticamente afines al alcalde.  Suponemos que todos ellos tuvieron participación activa en el logro, y era indispensable su concurrencia para la firma del documento en Santiago... Porque a nadie se le ocurriría viajar sólo para aparecer en una foto... ¿O sí?
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-

-

-

-

Columnista - Espacio de Opinión

«QUERER ES PODER» Por Juan Yutronic /  
ex-Gerente de Banco

CULTURA Y PANORAMAS 

Este viernes 12 de noviembre, a las 19:00 ho-

ras, orquestas juveniles de La Serena, Coquim-

bo, Vicuña y Ovalle, se presentarán en el Teatro 

Municipal de la capital limarina. La entrada es 

liberada.

-
-

-
-
-

-

-

-
-

-
-

-
-

-
-

-

-

-

-

-

-

-

-

Orquestas juveniles de la red regional FOJI retoman 
presentaciones presenciales con concierto en Ovalle

TRAS MÁS DE UN AÑO Y MEDIO DE ENSAYOS ONLINE

-

-

-

-
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HELECHOS

 

 

 

 

En el aire van y van

Rodrigo Marcone
-

SUR30

Columnista - Espacio de Opinión 

OBRAS COMPLETAS DE GABRIELA MISTRAL 
VI CUADERNO: NATURALEZA TRASCENDENTE 

-

-

-

-

-

-

-

-

-

-

-

Recado sobre el alerce
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AGRUPACIÓN LA PERCALA IMPLEMENTA INICIATIVA DE ENERGÍAS RENOVABLES 
QUE MEJORA LA CALIDAD DE VIDA DE LAS FAMILIAS

El Guayacán: Una especie 
vulnerable en proceso de 

germinación

Carla Toro profesora 
andacollina es reconocida 

por el Mineduc

Kevin Pérez Chepillo Sumó 
título nacional a su carrera

Proyecto Comunidad Andacollina Teck: 
28 familias del sector rural de Andacollo obtienen Termo Solares

Comunidad 
Somos Todos

ANDACOLLO, 
TIERRA DE FE, 

MINERÍA Y 
ASTRONOMÍA

Nº 43 -  NOVIEMBRE 2021

EL MINISTERIO VALORÓ SU ENTREGA Y 
COMPROMISO  CON LA EDUCACIÓN RURAL 

EL JOVEN APUESTA POR 
EL ENDURO FIM SIX DAYS 2022

HASTA 20 DÍAS TARDA EL PROCESO QUE 
SE REALIZA EN EL SECTOR EL RUNCO

Escuchanos en la señal online
www.somosdeandacollo.cl

Sintonizanos en el



Comunidad Somos Todos
Andacollo, tierra de fe, minería y astronomía

DIRECTORES

PAMELA CHAIT
PAULO BARRAZA

REDACCIÓN Y
EDICIÓN GENERAL

NINON MUÑOZ

PERIODISTA

JULIO BÓRQUEZ
LUIS MARTÍNEZ
FABIÁN BONILLA

DISEÑADOR

AGENCIA M+D

IMPRESIÓN Y DISTRIBUCIÓN COLABORADORES

HUGO ALMARZA
GINA VIDELA

COMUNIDAD SOMOS TODOS ES UNA
PUBLICACIÓN MENSUAL DE

INFÓRMATE DE LOS PROCESOS DE TRONADURA 
 WWW.TECK.COM, MUNICIPALIDAD DE ANDACOLLO Y MEDIOS DE COMUNICACIÓN DE LA COMUNA.
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Kevin Pérez Chepillo:
“Seguro que puedo ganar 
el oro en el mundial”

Obtuvo el Campeonato Nacional de Enduro Fim 2021

El joven andacollino se adjudicó el título nacional 
en la última fecha disputada en Papudo.

Juventud es la etapa de la vida 
donde se toman riesgos y se viven 
experiencias inolvidables que 
quedarán marcadas a fuego y es 
lo que está viviendo Kevin Pérez 
Chepillo, flamante Campeón Nacional 
de Enduro Fim 2021. Sus sueños 
son correr el Mundial de Enduro 
Fim Six Days 2022 en Francia, ser 
seleccionado nacional y piloto oficial 
de una marca, además de correr el 
Rally Dakar.

Kevin mostró toda su audacia y 
estirpe de campeón en la categoría E1 
(hasta 250cc) en la 5ª y última prueba 
de la fecha disputada en Papudo. Su 
objetivo es ganar o ganar para ser 
campeón. “No tenía otra opción, pues 
en la primera fecha no partí bien”. 
Agrega que en las especiales “choqué 
con un árbol, perdiendo ritmo de 
carrera, terminando en 5º puesto y 
con 16 puntos, a 9 debajo del líder 
(25 puntos) y campeón nacional 2019 
Lucas Mardones, de Santiago. Con 
ese choque y ubicación en la tabla, 
estaba obligado a ganar las cuatro 
fechas restantes para ser campeón”.

Cuesta arriba

Quedar lejos del título no le quitaron 
sus ganas de continuar. Por el 
contrario, se hizo más fuerte física 
y sicológicamente con largas horas 
de entrenamientos en los cerros 
de la comuna. Por tanto, el objetivo 
era la meta y eso le permitió ganar 
las siguientes fechas: líder en la 
segunda fecha de Pichilemu, y líder 
en la 3ª y 4ª fecha en Rungue. Una 
hazaña, considerando los recursos 
técnicos y económicos de sus rivales. 

Con estos resultados, Kevin Pérez 
llega líder a la última fecha disputada 
en Papudo. “Tenía la presión de ganar 
para lograr el objetivo planteado 
desde niño y así responder al 
esfuerzo de mi familia y de los que me 
han ayudado”, cuenta el piloto de 18 
años. El inicio no fue bueno, pues en 
las primeras especiales perdió cuatro 
segundos. “Me compliqué y no podía 
cometer más errores, además debía 
aumentar mi ritmo de carrera”.

Luego de 5 horas de competencia Kevin 
logra superar por 50 segundos a su rival 
y traer el título de campeón nacional a 
la comuna de Andacollo. Además, los 
tiempos de carrera logrados por el joven 
en la última fecha son los más rápidos 
del país, superando a pilotos oficiales 
de Honda y Yamaha, y a pilotos con 
medalla de oro en el Mundial de Enduro 
FIM ISDE SIX DAYS recientemente 
disputado en Italia, donde la selección 
chilena Junior logró el 4º lugar.

Ganador 

Para este joven, quien ostenta ser 
campeón Zonal Norte de Enduro el 
2017, campeón Zonal Norte de Enduro 
(Intermedios) y completar el Red Bull 
Los Andes Hard Enduro, la carrera 
más difícil de Sudamérica el 2018; 
y campeón Zonal Norte de Enduro 
(experto) 2019, la verdadera odisea 
comienza el próximo año. “Este 
año fue difícil, de mucho sacrificio 
y entrenamientos, pero me ayudó a 
crecer como persona, como piloto y 
seguro que puedo dar más y poder 
cumplir mi sueño de correr el Dakar 

y llegar al nivel más alto en Chile. A 
corto plazo el objetivo es el Mundial 
Six Days y siento que tengo altas 
posibilidades de conseguir una medalla 
de oro. Además, aspiro a ser piloto de 
una marca y llegar a ser seleccionado 
nacional para despegar definitivamente 
en mi carrera”.

En cuanto a los estudios, Kevin dice 
que está haciendo un preuniversitario 
y “el próximo año quiero estudiar 
inglés, que me sirve mucho para el 
deporte en el extranjero. Además, 
muy importante, estudiar una carrera 
que se complemente con mi deporte, 
como ingeniería mecánica”.

Como Kevin es un eterno agradecido, 
dedica el título a sus padres y a 
su hermano Ricardo (ingeniero 
mecánico) quien realiza las 
mantenciones y prepara su moto; 
y a los profesionales andacollinos 
Álex Olivárez, kinesiólogo; y Nicolás 
Santander, preparador físico.

También agradece a la empresa 
Huerta y lavado de vehículos K2, 
comercial Altamira, suspensiones 
Skr Gravity, y el apoyo de Teck, por 
la compra de implementación de 
seguridad y de entrenamientos 
mediante las becas deportivas para 
jóvenes talentos.

Desde muy niño Kevin Pérez se 
acostumbró a ser campeón.

No hay obstáculos que le impidan 
llegar a la meta en primer lugar.

El joven andacollino luciendo su sonrisa ganadora.
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Germán del Carmen Vega se siente un regalón 
de La Chinita

Toda una vida vendiendo velitas en las puertas de la Basílica Menor

Disfruta de las cosas 
buenas de la vida, 
de las rancheras y 
de los triunfos de 
Colo Colo.

Son pocos los que conocen su nombre, 
pero las personas que pasan por la 
plaza Pedro Nolasco Videla saludan 
al hombre moreno del sombrero, 
bueno para sonreír y que está todos 
los días de la semana en su silla de 
ruedas vendiendo velitas en una de las 
entradas de la Basílica Menor. Ahí don 
Germán del Carmen Vega Vega lleva 
más de 20 años ofreciendo su producto 
a turistas y peregrinos que llegan a ver 
a la Virgen Nuestra Señora del Rosario.

Aclara que no es nacido en Andacollo, 
porque “soy de Corral Quemado, 
a más de una hora de aquí. Pero 
soy uno más de la comunidad, ya 
que llevo más de 40 años viviendo 
aquí, hasta donde llegamos con mis 
viejos y mis once hermanos. Mis 
padres nos dejaron una casita en la 
Villa Andacollo, donde vivo con mi 
hermana menor y tres sobrinos”.

Se cayó del peral

Don Germán cuenta que en su juventud 
fue minero, pero “jamás encontré una 
pepita de oro. La suerte no estaba 
de mi parte, además que trabajaba 
apatronado. Sí, allá en Corral Quemado, 
y aquí en Andacollo también le hice a la 
minería hasta que me caí de un árbol”.

Se ríe y de inmediato aclara que “no 
soy caído del catre. Sí me pegué 
tremendo porrazo, ya que me caí de un 
peral. Eso fue a los 24 años, me jodí la 
columna y jamás me paré”.

A pesar de sus limitaciones, Don 
Germán siempre sonríe y agrega que 
el 22 de octubre cumplió 62 años y 
está soltero, aunque “ando buscando 
una polola. Claro que las mujeres son 
difíciles y yo no estoy pa’pasar rabia. 
Así que mejor sigo solterito y me gasto 
solito mi platita (se ríe)”. 

Vivir la vida

Enfatiza que “jamás he perdido el 
sentido de la vida, que es vivir lo mejor 
posible. Ni cuando me caí del peral me 
eché a morir y tampoco lo hice cuando 
me cortaron las piernas. La vida es así 
y así hay que vivirla. Soy un agradecido 
de estar vivo y eso se lo debo a Dios y 
a La Chinita, a la que tengo la suerte 
de ver todos los días; ella me ayuda y 
soy su eterno agradecido. Me siento su 
regalón, porque hablo a diario con ella”.

Don German está de lunes a domingo 
en la Basílica Menor con sus velitas y 
lo hace desde las 9:00 hasta las 17:00 
horas  y “me vengo en la silla de rueda. 
No hay problemas, porque es en bajadita. 
En la tarde es complicado, pero hay 
camionetas fleteras y el Chico Tito o 
Juan Bravo me llevan de regreso por una 
luquita. Y una amiga me trae el almuerzo 
todos los días, así que todo bien”.

Germán del Carmen enfatiza que disfruta 
de la vida desde que “era cabro chico, 
porque me encantaba pasarla bien. Y más 
cuando nos vinimos a vivir a Andacollo, ya 
que en esos tiempos había harta pega, 
entretenciones y buena música, ya que 
me encantan las rancheras, las cumbias. 
¡Qué la pasaba bien en esos tiempos! Por 
eso digo que la vida hay que vivirla y no 
lamentarse por los problemas. Jamás 
hay que bajonerase y lo dice uno que sí 
ha tenido problemas”.

Dice que no fue mucho a la escuela, 
“porque era cabeza dura, vivíamos 
lejos de una ciudad y era parte de una 

Pocas veces Germán del Carmen 
Vega se quita el sombrero y la 
mascarilla para la foto.

Dice sentirse agradecido de estar siempre tan cerca de La Chinita.

En la Plaza Pedro Nolasco Videla y durante todo el año, vende sus productos.

familia de 12 hermanos, además que 
los viejitos tampoco tenían mucho 
para educar a todos. Lo bueno es que 
mis hermanos están todos bien; unos 
viven acá y otros en Taltal”.

Se ríe cuando recuerdas sus años 
mozos jugando a la pelota, pero “para 
que me voy agrandar, ya que era 
malito. Sí jugaba pichanga, pero más 
me gustaba el ‘tercer tiempo’, el que 
celebraré cuando Colo Colo, el equipo 
de mis amores salga campeón. Ah, 
por cierto, si hasta unas velitas les 
prendí para ojalá dar otra vuelta 
olímpica”, concluye don Germán.
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Proyecto CAT entrega Termos Solares                                              
a familias del sector rural de Andacollo 

Además de un beneficio 
comunitario, esta iniciativa 
fortalece la utilización 
de energías renovables, 
disminución de costos 
energéticos y positivos 
efectos medioambientales. 

En muchos casos, la falta de servicios 
básicos en los sectores rurales de la 
comuna trae consigo la disminución de la 
calidad de vida de las familias de dichas 
localidades, lo que dificulta el desarrollo 
integral de los miembros de cada uno de 
los hogares, siendo los niños y adultos 
mayores los más perjudicados. 

En este escenario, la Agrupación 
Funcional La Percala tomó el liderazgo 
y elaboró un proyecto para dotar a 28 
familias del sector rural con la instalación 
de termo solares, los que son capaces 
de producir agua caliente en base a 
energía solar. La Mesa de la Comunidad 
Andacollina Teck (CAT) escuchó el 

llamado, aprobó el 2019 la iniciativa y 
asignó un presupuesto superior a los 11 
millones de pesos para su ejecución.

María Virginia Monárdez, secretaria de 
la Agrupación La Percala, manifestó 
su alegría con la implementación 
del proyecto señalando que “los 
vecinos están muy contentos, fue muy 
provechoso y quedaron muy conformes 
porque se privilegió la instalación en 
las familias que tenías niños y adultos 

mayores entre sus integrantes. Nos 
decían que les cambió la vida; hoy se 
pueden bañar con agua caliente, lavar 
la ropa y también significa un beneficio 
en la economía del hogar”, afirmó la 
dirigente, quien anunció que ya están 
trabajando en la idea de adquirir paneles 
solares para complementar los termos.  

En concreto, el proyecto contempló la 
adquisición de 28 kit solares, los que fueron 
distribuidos en las localidades de El Copao, 
El Arrayán, La Percala y Llanos de Perico. 
Si bien esta iniciativa tuvo algunos retrasos 
a raíz de la pandemia y el quiebre de stock 
de productos, a la fecha los termos están 
instalados casi en su totalidad.  

Pedro Cáceres, coordinador de Gestión 
Comunitaria Teck CDA, valoró la instancia 
y sostuvo que “este proyecto es muy 
importante porque beneficia a muchas 
familias donde hay adultos mayores y 
que históricamente han tenido muchas 
dificultades en cuanto a la disponibilidad de 
recursos energéticos para hacer funcionar 
sus proyectos”, sostuvo el ejecutivo, quien 
además invitó a las organizaciones a que 
presenten proyectos orientados a mejorar 
la eficiencia energética y el uso del agua. 

Vecinos de Andacollo conocen 
piloto que disminuye el ruido que 
producen los camiones mineros

La visita se gestó dentro del marco de vinculación 
permanente de Teck CDA con el territorio y sus habitantes, 
involucrándolos en la detección de oportunidades 
de mejora que aporten al desempeño ambiental y 
contribuyan a reducir posibles externalidades de la 
operación.

En una visita al taller de Mantención 
Mina de Teck Carmen de Andacollo 
(CDA), vecinos de los sectores Mina 
Hermosa, Matadero y El Cobre Alto 
conocieron en terreno los resultados 
preliminares del proyecto piloto 
de insonorización de un camión 
de extracción (CAEX) CAT 789. La 
actividad, fue coordinada por el 
equipo de Gestión Comunitaria y 
contó, además, con la participación 
de los equipos de Mantención Mina y 
Medio Ambiente.

Juan Álvarez Contreras, representante 
Junta de Vecinos Barrio Matadero, 
asistió al encuentro y explicó que 
“pudimos presenciar en terreno 
la diferencia entre un camión 
insonorizado y otro que no lo está. Es 

muy bueno que la Compañía comparta 
estos avances y nos invite a la faena 
para ver de manera directa estas 
innovaciones”, manifestó.

Este piloto se generó bajo el paraguas 
del Equipo de Innovación de CDA, 
que, tras el análisis de las diversas 
problemáticas del sitio, identificó la 
oportunidad de implementar, junto 
con el área de Mantención Mina, 
mejoras de aislación en ciertos 
componentes de un camión, como 
son su motor y tubo de escape. Tras la 
instalación de un kit de insonorización 
de fabricación australiana, se pudo 
constatar que existe una disminución 
sustancial en el ruido provocado por 
la operación del vehículo de carga, lo 
que fue presentado a la comunidad. 

Marcelo Stefanini, superintendente de 
Finanzas y Gestión y quien encabeza 
del Equipo de Innovación, sostuvo 
que “este proyecto nace a partir de 
un análisis que realizamos sobre 
problemáticas de la operación, en este 
caso, ruido. A partir de ello, se coordinó 
el trabajo conjunto con diversas áreas 
para hacer frente a este desafío y 
abordar este piloto que fue presentado 
a la comunidad”. 

Taller Greda 1.

Por su parte, Alexi Valenzuela, jefe de 
Planificación Mantención Mina de CDA, 
detalló el trabajo realizado al CAEX 
N°15 de la flota de carga, explicando 
que “el kit de insonorización consiste en 
la instalación de paneles fabricados de 
material anti-ruidos en los costados, la 
parte inferior y trasera del motor. También 
se puso un atenuador de ruido en la parte 
frontal y se reemplazó por completo del 
sistema de escape del equipo”, afirmó.

Vecinos hoy disfrutan el contar con agua caliente a base de energía solar.

Hasta el área de mantención mina llegó parte de la comunidad local.
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Teck CDA recibe certificación 
ISO 50001:2018 sobre Gestión 
de la Energía

Estudiantes de Colegio Pablo Neruda 
fortalecen sus habilidades para 
acceder el mundo laboral

Ahora el desafío será continuar ejecutando acciones que 
fortalezcan la gestión de la energía de la operación, con el 
objetivo de aspirar a las recertificaciones anuales. 

El desarrollo de este programa ha sido importante dadas las 
dificultades que los alumnos tuvieron durante la pandemia, 
donde no han podido realizar sus prácticas en forma normal y 
las actividades de acompañamiento no se han ejecutado con la 
frecuencia de años anteriores. 

Luego de un periodo de auditorías, tanto 
internas como externas, finalmente Teck 
Carmen de Andacollo (CDA) obtuvo la 
certificación bajo la norma ISO 50001:2018 
sobre gestión de la energía, reafirmando 
el compromiso que la compañía tiene 
con potenciar la eficiencia energética en 
todos sus procesos.

Al respecto, Manuel Novoa, gerente 
general de Teck CDA, manifestó su 
satisfacción por el logro alcanzado y 
destacó que “somos la primera operación 
de la compañía que tiene certificación ISO 
50001, somos pioneros, y esto nace porque 
consideramos que necesitábamos contar 
con un Sistema de Gestión de Energía 
(SGEn), similar a lo que ya teníamos 
con el Sistema de Gestión Ambiental. 

Agradecemos a los equipos de la operación 
por el apoyo, entender la importancia de la 
implementación del SGEn y participar de la 
certificación”, afirmó el ejecutivo.

En la misma línea, Eric Álamos, líder del 
equipo implementador del SGEn, también 
felicitó y valoró el trabajo coordinado 
realizado entre los diversos equipos de 
la operación, quienes jugaron un rol 
fundamental para alcanzar este importante 
hito.  Entre los destacados se encuentran 
las gerencias Legal y Energía de Teck Chile, 
y junto a ellos a los equipos de Recursos 
Humanos, Comunicaciones, Contratos 
y Suministros, Producción y Mantención 
Mina y Área Plantas de CDA, como también 
a todos quienes tuvieron un rol activo en el 
Equipo Implementador del SGEn.

Con el objetivo de potenciar sus 
capacidades para enfrentar de mejor 
forma su inserción en el mundo laboral, 
los alumnos y alumnas pertenecientes 
a tercero y cuarto medio del Colegio 
Pablo Neruda de Pan de Azúcar, 
dependiente del Servicio Local de 
Educación Puerto Cordillera, están 
participando del curso “Habilidades 
para el Mundo Laboral”. 

La instancia, que fue gestionada 
por Teck CDA y ejecutada por la 
OTEC Gestión Global, permite que 
81 estudiantes que están cursando 
educación técnico profesional, 
fortalezcan sus habilidades 

transversales para alcanzar un 
manejo apropiado y eficiente de las 
relaciones interpersonales.  

Manuel Salas, director del Colegio 
Pablo Neruda, valoró la ejecución del 
programa afirmando que “estamos 
muy contentos porque le ofrecen la 
posibilidad a nuestros estudiantes 
para que salgan con un valor agregado 
además de su título. Ahora estarán 
mejor preparados para enfrentar 
el mundo laboral o su futuro en la 
universidad, como cada uno escoja”, 
señaló el director.

Por su parte, Roberto Riffo, jefe de 
Gestión Comunitaria de Teck CDA, 
argumentó que esta iniciativa es parte 
de un trabajo conjunto que ejecutan 
las áreas de Recursos Humanos y 
Gestión Comunitaria de Teck CDA 
para apoyar a las comunidades 
educativas, sosteniendo que “lo que 
se busca es entregar capacidades 
específicas a alumnos del último 
tramo de enseñanza media de los 
distintos colegios y liceos, con el fin 
que potencien sus habilidades en el 
desarrollo de su empleabilidad”.

Área de Compensación El Runco: La lucha por la 
conservación sigue presente
El objetivo es lograr una zona 
protegida que permita mantener 
seguras las especies que se 
encuentran en estado vulnerable 
y, a la vez, propiciar un lugar que 
en el mediano plazo se convierta 
en un pulmón verde de Andacollo.

El Runco es reconocido por contar con 
una cantidad importante de especies 
endémicas, flora y fauna, de diversos 
tipos. Son 20 hectáreas de paisajes 
semidesértico que contienen cerros 
con vegetación baja y afloramientos 
rocosos. El trabajo en dicho recinto es 
encabezado por la Superintendencia 
de Medio Ambiente de Teck Carmen 
de Andacollo (CDA) y cuenta con el 
apoyo de la empresa colaboradora 
andacollina “Tres Patitos”, quienes 
cumplen un rol fundamental en la 
mantención del vivero y las tareas de 
reutilización de residuos.

Actualmente, este espacio de 
recuperación silvestre se enfoca 
en salvaguardar preferentemente 
ocho especies arbóreas; el Espino, 
Algarrobo, Melosa, Pimiento, Litre, 
Rumpiato, Carbonino y el Guayacán. 
Precisamente en este último es donde 
están abocados los esfuerzos de 
estas últimas semanas, ya que esta 
especie se encuentra en el período de 
germinación de sus semillas. 

Jacqueline Heraldo, analista Ambiental 
Teck CDA, explica la situación y detalla 
que “es bueno informar que hacemos 
este proceso porque el Guayacán se 
encuentra en un estado vulnerable. Por 
ello, nosotros mismos realizamos la 
recolección de semillas para sembrarlas, 
hacerlas crecer y mantenerlas en el 
tiempo.  Lo importante es que debemos 
hacer la germinación con semillas que 
salen de los ejemplares de nuestra zona, 
porque también podemos encontrar 
guayacanes en la zona costera, pero si 

traemos esas semillas no crecerán ni 
se adaptarán de la misma manera que 
los nuestras, dado que las temperaturas 
y condiciones son muy distintas”, 
sostiene.

En efecto, son alrededor de 15 a 20 
días los que demora en culminar 
la germinación, dado que todo el 

proceso se desarrolla de forma 
artesanal. Posteriormente la empresa 
especializada, Tres Patitos, cuya 
supervisora es la andacollina Glenda 
Marín, trasladará los ejemplares a 
terreno y continuará con todos los 
cuidados y atenciones necesarias para 
que los nuevos Guayacanes crezcan en 
lo que será su lugar definitivo.  

Glenda Marín es quien lidera el cuidado de las diversas especies del lugar.
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Las tías cuidan y enseñan a niños y niñas desde los tres meses a 
cuatro años de edad.

Con el objetivo de contribuir a la 
disminución de la brecha digital, el 
Servicio Local de Educación Pública 
(SLEP) Puerto Cordillera, hizo entrega 
de equipamientos tecnológicos a los 
estudiantes del séptimo básico de las 
escuelas públicas de la comuna de 
Andacollo.

Se trata de 71 equipos entregados a 
tres establecimientos de la comuna 
minera. Estos aparatos, que cuentan 
con conectividad móvil por un año, 
fueron facilitados en el marco del 
programa de gobierno Beca Acceso 
a la Tecnología de Información y 
Comunicación Becas TIC’S-2021.

En la entrega de los computadores, el 
encargado territorial de programas 

71 escolares de 7° básico de la comuna se vieron beneficiados a 
través de los programas sociales que ofrece JUNAEB.

“Vinculación con el medio” fue la 
actividad programada por la carrera 
de Astrofísica de la Universidad Andrés 
Bello que se realizó en el Observatorio 
Collowara, donde participaron 
alumnos de 8º Básico y de 1º Medio 
de colegios de Andacollo y también 
estudiantes de esa casa de estudios.

Estudiantes de la comuna y la “Vinculación con el medio” en Observatorio Collowara
Alumnos de la carrera de 
astrofísica de la U. Andrés 
Bello también adquirieron 
conocimientos sobre el 
manejo de los cielos y 
astrofotografía.

Actividad de la Universidad Andrés Bello

Más de 60 escolares de la comuna 
aprendieron de la astronomía estelar, 
astronomía extra galáctica y cosmología, 
temas del programa “Vinculación 
con el medio” que está destinado a la 
enseñanza básica y media.

Estudiantes de la carrera de astrofísica de la U. Andrés Bello participaron del 
programa Vinculación con el medio.

Junto con el notebook se proporcionó conectividad a internet por un año.

Los apoderados se interiorizaron de las actividades educativas que realizan 
sus hijos e hijas.

Una feria pedagógica para mostrar a 
los apoderados el trabajo educativo que 
se realiza en cada uno de los niveles 
realizó el Jardín Tesoros de la Montaña. 
El establecimiento, del sector Casuto y 
perteneciente a la JUNJI, atiende a 65 
párvulos desde los tres meses a cuatro 
años de edad, en modalidad presencial, 
mixta y remota. 

En la actividad se instalaron stands para 
mostrar el trabajo pedagógico que se realiza 
para favorecer el desarrollo de los párvulos 
y los ejes en que se enfocan, destacando 
el plan nacional lector, equidad de género, 
interculturalidad, medioambiente, fomento 
de la lactancia, actividad física, convivencia 
y alimentación saludable.

La educadora de párvulos y directora 
del Jardín, María José González, 

Jardín Tesoro de la Montaña enseñó su 
trabajo educativo

Estudiantes de tres escuelas públicas 
recibieron notebook y conectividad

Feria Pedagógica para apoderados de párvulosPROGRAMA BECAS TIC´S-2021.

explicó que en cada subsector se 
van realizando estrategias muy 
novedosas, como el “proyecto de 
innovación lombricomposta, donde 
tenemos lombrices californianas 
y los niños van viendo el proceso 
de, cómo se trabaja y se alimentan, 
además de las acciones para tomar 
conciencia con el medioambiente y 
cuidado de este”.

La directora también contó que se 
ha enfatizado en el Plan Nacional 
de Fomento Lector, donde “tenemos 
la diversificación de los distintos 
textos literarios y no literarios, 
a la que acceden los niños de 
manera diaria, además de títeres, 
teatrillos. También se ha generado 
la colaboración con la biblioteca 
realizando un trabajo de equipo”.

sociales de Junaeb, Luis Collao, contó 
que “hemos entregado en los colegios 
públicos del territorio, urbanos y 
rurales, un importante número de 
computadores para que los estudiantes 
tengan continuidad en sus estudios y 
puedan contar con la mejor tecnología”.

El estudiante del Colegio Nuestra 
Señora del Rosario, Franco Rodríguez, 
dijo estar muy feliz por recibir un 
computador, “ya que me permitirá hacer 
mis tareas. Es la primera vez que tengo 
uno y sé que me beneficiará mucho”. 
Por su parte, Patricia Vega, apoderada 
del alumno, agradeció la entrega del 
equipo y contó que “le servirá para que 
estudie y esté conectado a internet y 
tenga acceso a material muy útil para 
su desarrollo escolar”.

La actividad fue realizada por la 
profesora y directora de la carrera 
de Astrofísica de la U. Andrés Bello, 
Isabelle Gavignaud, y gestada por la guía 
de turismo astronómico, Carmen Gloria 
Martínez. “Todo esto nace del encuentro 

que tuve con la profesora Isabelle, en 
mi participación como divulgadora del 
eclipse solar de diciembre del 2020 
en la comuna de Panguipulli. Ambas 
trabajamos en esa oportunidad para 
la Dirección de Turismo y Desarrollo 
Local, ahí se gestionó esta actividad 
realizada en el Observatorio Collowara, 
que fue coordinada por la Encargada de 
Turismo Municipal, Solange Mondaca.

En la misma línea, Martínez también 
aseguró que el aprendizaje de la actividad 
realizada con estudiantes de la carrera de 
astrofísica fue “recíproco, puesto que ellos 
recibieron instrucción sobre el manejo de 
los cielos, astrofotografía y de telescopio. 
En tanto, nosotros todo lo que tiene que 
ver con el cosmos y la astronomía estelar”.
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“El plumón traza el camino entre 
pequeños diamantes, en los ojos 
de los niños se observa un futuro 
brillante…”. Palabras del premio 
Nobel de Literatura Pablo Neruda que 
identifican plenamente a la profesora 
Carla Toro Monreal, quien día a día 
trabaja incansablemente para entregar 
conocimiento a sus alumnos. No es 
fácil la tarea. Y no es por la vocación 
pedagógica de la maestra ni por el 
deseo de los niños, simplemente por 
las carencias tecnológicas y los muchos 
kilómetros que separan sus hogares con 
las aulas de la escuela pública Dr. José 
Luis Arraño, de La Caldera y Damas.

Esta maestra, nacida y criada en 
Andacollo, fue una de las galardonada 
a nivel nacional por su labor educativa 
en tiempos de pandemia. Enfatiza que 
fue una de las primeras en volver a las 
aulas y por eso la medalla recibida de 
parte del ministerio de Educación. “Y 
se hizo buscando nuevas estrategias 
para llegar a los alumnos y que no 
se perdiera la continuidad en el 
aprendizaje”.

Sin conectividad

Aclara que volvió antes a clases por 
una imperiosa necesidad, no dejar 
abandonado a sus alumnos. “Mis niños (9) 
viven en un lugar donde no hay o es mala 
la conectividad. Es decir, están aislados. 
Si no van a clases pierden horas valiosas 
de aprendizaje, ya que no cuentan con 
internet para clases online. A eso se 
sumó que el año pasado entraron a robar 
a la escuela y se llevaron todo lo de valor 
tecnológico. Por eso fuimos los primeros 
en regresar a las aulas”.

La maestra Carla Toro, quien estudió 
la enseñanza básica en la Escuela Luis 

Cruz Martínez, y continuó sus estudios 
en el Liceo Pedro Regalado Videla, 
para continuar la pedagogía en la 
Universidad de Los Lagos, lleva 13 años 
en las aulas de la escuela rural de La 
Caldera y Damas y “muchas jornadas 
han sido sudor y lágrimas” cuenta. 
Agrega que cuando estudió pedagogía 
no la prepararon para enseñar en una 
escuela rural, “así que todo ha sido un 
constante aprendizaje. Por ejemplo, 
en un comienzo había que ir casa por 
casa para dejar las guías y las canastas 
de alimentos a los niños. Además, yo 
debía caminar y hacer dedo para que 
los camiones mineros me acercaran a 
la escuela o a los hogares. Ese era un 
día normal de clases”.

La vocación

Aclara que la vocación por la docencia 
le permitió seguir adelante y es porque 
viene de una familia de profesores: 
madre, tías y hermanas son maestras. Y 
enfatiza que su madre siempre la instó 
a la buena enseñanza, a no claudicar 
ante los problemas y la injusticia, pero 
“todo comienzo es difícil. Al principio 
los niños llegaban caminando. Se habló 
con los padres y la solución fueron los 
burros; llegaban arriba del animalito. 
Fue muy divertido, porque debíamos 
sacarles la montura a los animalitos, 
luego darles de comer, y por las tardes 
volver a ponerles los implementos para 
que los niños regresaran a casa. El 
siguiente paso fue que los padres se 
compraran moto para traerlos a clases 
y ahora están llegando en vehículos de 
acercamiento. Es decir, paso a paso 
hemos ido avanzando para una mejor 
educación”.

Además de enseñar el A-B-C, la 
maestra debió hacer gestiones para 
mostrarles otro mundo a los alumnos. 
Por lo mismo, llevó a los niños a 
conocer el mar y “eso es impagable. 
No hay nada más hermoso que ver a 
un niño feliz. Ver el brillo de sus ojos 
por la emoción de conocer el mar, 
eso no tiene precio. Además, dos 
veces hemos llevado a los alumnos 
a Santiago y alojados en buenos 
hoteles, donde se han divertido en los 
ascensores, que tampoco conocían. 
Ahora, por nada dejaré la enseñanza 
rural. Este es mi mundo y encantada 
de enseñar a estos niños apartados de 
todas las comodidades”.

“El dinero no vale tanto como ver feliz a los niños y niñas cuando vieron 
el mar por primera vez”, cuenta la profesora andacollina, quien lleva 
13 años en la escuela pública.

La maestra Carla Toro y su 
vocación con la educación rural

Ministerio de Educación premió su compromiso en tiempos de pandemia 

Carla Toro luce feliz con sus alumnos de la Escuela Dr. José Luis Arraño.

La profesora Carla Toro y su dedicación en la enseñanza rural.

Los desfiles cívicos de La Caldera y Damas.

La docente y el reconocimiento 
del Mineduc por sus esfuerzos 
en la enseñanza rural.

Foto de archivo.

Foto de archivo.

Foto de archivo.
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La importancia del conocimiento bíblico en los niños
Desarrollo moral e intelectual:

tablets para apoyar su aprendizaje
 
Más de mil niños y niñas del Choapa reciben

ESTUDIANTES “PACE” 
VISITAN LA UCN
ESTUDIANTES “PACE” 
VISITAN LA UCN



     

CO
NS

EJ
OS

 M
AT

EO
:

La sociedad avanza a pasos 
agigantados en el campo de la 
tecnología y esta embebe todos 
los campos que nos rodea. Ha 
revolucionado nuestra forma de 
relacionarnos, de comportarnos 
y va condicionando, cada vez 
más, nuestra toma de decisiones. 
Todos aquellos que formamos 
parte del gran colectivo de los 
‘inmigrantes digitales’, concepto 
acuñado por el escritor y experto 
en educación Marc Prensky, veía-
mos lejos acciones como realizar 
una videollamada desde nuestro 
móvil, descubrir las creaciones 
inmediatas de una impresora en 
3D o vivir experiencias inmersi-
vas gracias a la realidad virtual. 
Estas innovaciones, que tienen 

las personas, ya forman parte de 
nuestro día a día. Asimismo, han 
nacido nuevos términos que ya 
vamos incorporando en nuestra 
vida: Internet de las cosas (IoT), 
Big Data o educación STEAM 

(Science, Technology, Engineering, 

No ajeno a esto, podemos hablar 
de que, al igual que vivimos en 
una sociedad cambiante, el mun-
do laboral también es ‘mutante’ 
y dinámico. Nuestros hijos, para 
poder aportar valor a la sociedad 
y ser necesarios en las empre-
sas, tendrán que responder a las 
nuevas demandas, y desenvol-
verse asumiendo un rol diferente 
al que, seguramente, nos tocó a 
nosotros.

Por ejemplo, la respuesta a la 
pregunta ‘qué quieres estudiar’, 
en la actualidad, más allá de 
las carreras tradicionales con las 

variables. Tantas como precisen 
las compañías en las que trabaja-
rán y se labrarán un futuro.

No es tarea fácil orientar a 

nuestros hijos. Queremos que la 
decisión sea la mejor para ellos, 

imponerles nada, pero sí asesorar-
los. Debemos tener en cuenta que 

que tomar ciertas decisiones, aún 
no han terminado de definir su 
personalidad y pueden estar con-
dicionados por diferentes factores 
de su entorno.

Para poder ayudarlos en la toma 
de decisiones, tenemos que empe-
zar desde que son muy pequeños. 
Debemos realizar una labor de 

observación. ¿En qué destacan?, 

actividades podemos proponer-
les fuera del horario escolar?, 
¿estamos ayudándolos a través 
de experiencias relacionadas con 
las habilidades necesarias para 
su futuro? A través de estas vi-
vencias podremos fomentar que 

y áreas de interés.

Orientar y acompañar a nuestros 
hijos sin imponer su futuro
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Un diario de formato más peque-
ño, hijo de El Mercurio, se funda 

tabloide que primero aparece al 
medio día y después en las ma-
ñanas, cubriendo sólo parte del 
territorio en sus inicios y luego la 
totalidad.

Opinión Mateo:

millones de televidentes alrededor del mundo y 
-

cho a ese público, se hace necesario destacar lo 

contenidos con altos niveles de violencia, agre-
sión, maltrato, falta a la moral y abuso de poder.
Es fundamental tomar conciencia y acción sobre 
el rol protector que como padres debemos asu-
mir, haciéndonos responsables de acompañar, 
revisar, administrar, restringir y poner límites a los 
contenidos que están incorporando y consumien-

-
juegos, redes sociales, entre otros. 

en la salud mental de nuestros niños, la ansiedad 

del bullying y las nuevas formas de cyberbulling, 

están el vínculo y la comunicación con nuestros 
hijos, así como las habilidades de conversar, es-
cuchar y mirarse a los ojos como consecuencia 
negativa de la era tecnológica en la que vivi-
mos, con una tremenda dependencia y adicción 

basta preguntar qué es lo primero que hacen al 

nuestros niños y no tan niños para comprobarlo.
Tengo un adolescente en casa, ¿cómo lo hago? 

Si vives con un adolescente, no creas que se 

estar muy pendientes y conectados con cada 
una de sus necesidades.

realidad es que están en tránsito hacia la adul-

-
das. Algo complejo, pero clave para los padres, 
es saber acompañarlos emocionalmente y dar-
les el espacio que necesitan para experimentar 
y crecer, pero a su vez, no dejarlos solos, ni 

que se sientan solos tratando de resolver sus 

con demasiada intensidad. 

y emocional que necesitan tomar de sus pri-
meros referentes y por una preponderancia 
al querer estar con amigos, actuar en forma 
más bien impulsiva o copiando al grupo, y no 

muchos casos. 

debe hacer caso omiso, ni tomar esas palabras 

su hijo. Por ellos, es importante permanecer 
cerca de ellos pero respetando las distancias, 

intervenir si corren peligro o se están expo-
niendo demasiado.
En este periodo de tantos cambios, donde el 

acciones, ellos quieres experimentarlo todo y 
-

trarse invencibles. Pero desconocen o quitan 
importancia a sus efectos nocivos e irrepara-
bles en su proceso de desarrollo vital en el 
que se encuentran.
Es ahí donde los padres NO debemos hacer la 

-

estableciendo límites y negociando con ellos, 
lo que se puede y lo que no, explicarles los 

irreparables por acumulación, para su neurode-
sarrollo en proceso, de, por ejemplo, la ingesta 
de sustancias, alcohol o contenidos en extremo 
violentos o inapropiados para su edad.

Psicóloga Denise Sznaider
Voluntaria Fundación Liderazgo Chile
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comunícate con la Unidad de Jardines In-

En marcha se encuentra el actual proceso de inscripción para los 16 
Corporación Municipal Gabriel González Videla, que entregan cobertura en todos los sectores de la comuna. En el actual contexto de pandemia, la modalidad de inscripción permite matricular a niños y niñas directa-

-
mo 29 de diciembre.

RED DE JARDINES INFANTILES MUNICIPALES 
VTF LA SERENA: INSCRIPCIÓN 2022
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Sabías Que...
¿Los cantos de los 
pájaros en primavera 
se están apagando?

-

UCN DISTRIBUYE 150 ARBOLITOS EN 
COLEGIOS DE LA SERENA Y COQUIMBO

Siete colegios de las comunas 
de La Serena y Coquimbo 
recibieron por parte de la 

Universidad Católica del Norte 
(UCN) sede Coquimbo, entre 
dos y tres arbolitos para ser 

plantados en sus áreas verdes, 
como una manera de generar 

conciencia ambiental y apostar 
por especies que requieren de 

poca agua para mantenerse, 
punto esencial en esta zona que 

enfrenta una extensa sequía.

-

-

-

-

-

-

-

-

-

-

-

ESTUDIANTES “PACE” VISITAN LA UCN
“PACEando ¡Vamos a conocernos!” fue el nombre de 

de las generaciones 2020 y 2021 del Programa PACE 
UCN, tanto en la casa central de Antofagasta como 

-

-

-

-

-

Conciencia ambiental:
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Soy blanco como la nieve y dulce como la 
miel. Le doy gusto a los pasteles y a la 
leche con café.

puedo andar y cuando estoy en el agua 
ando y ando sin parar.

Preparó el terreno y la semilla siembro; siempre esperando que el sol y la lluvia 

. Ángela Tapia es alumna de sexto 
año de la Escuela Básica Pablo Ba-

-
to, el pasado viernes recibió una gran 
sorpresa. En un acto realizado en el 

-
garon una tablet que será de mucha 

-
da mucho, porque a veces teníamos 

AD
IV
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AN
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Solución: El azúcar

Solución: El barco

Solución: El agricultor

Más de mil niños y niñas del Choapa 
reciben tablets para apoyar su aprendizaje

que hacer las tareas en el celular 
de nuestras mamás y ellas también 
necesitan usarlos. Ahora nosotros 
vamos a tener nuestro propio dis-

de curso, Paloma Veas, inmediata-
mente comenzó a proyectar cómo 

a usar para hacer las tareas y buscar 
imágenes, además de conectarse a 

Trabalenguas:
Rasquín era un rascón
que rascaba en una 
risca, con un tosco rasca 
risca rascador, rasca que 
rasca acabó con el risco,
rasca la risca, rascó un 
rincón.

Buscaba el bosque 
Francisco, un vasco biz-
co, muy brusco,  y al 
verlo le dijo un chusco, 
- ¿Busca el bosque, 
vasco bizco? 

Me han dicho que he 
dicho un dicho, pero ese 
dicho no lo he dicho 
yo. Porque si yo lo 
hubiera dicho ese dicho 
estuviera bien dicho por 
haberlo dicho yo.

clases a distancia, comunicarse con los 
compañeros y aprender a usar más 
aplicaciones y aprovechar todo lo que 

Una herramienta muy necesaria para 
los estudiantes y que tal como se se-
ñaló en la ceremonia de entrega, viene 
a complementar la formación que han 
recibido los cuerpos docentes de las 
escuelas en metodologías de innova-
ción pedagógica, como el Aprendizaje 
Basado en Proyectos (ABP). 
La entrega se realizó en el marco del 
Programa de Apoyo a la Educación, 

con Minera Los Pelambres, Fundación 
Educación 2020 y los Departamentos 
de Educación Municipal (DAEM) de las 

y Los Vilos, que busca fortalecer una 
educación de calidad innovando en 

-

provincia.

-
tivamos el programa de Apoyo a 
la Educación, entendiendo lo ne-
cesario que era para los equipos 
docentes, los apoderados y, sobre 
todo, los estudiantes enfrentar este 
nuevo escenario. Entregar hoy más 

gran parte de las escuelas básicas 
de la provincia, nos llena de orgullo 

para ellos es cada día más necesario 
contar con herramientas tecnológicas 

-
ción Minera Los Pelambres.

Estudiantes de Educación Básica de las comunas de Salamanca, Canela, Illapel y Los Vilos hoy cuentan con 

desarrollar sus proyectos escolares y mejorar su calidad de vida. La entrega se realizó gracias al aporte de Minera Los Pelambres, a través del programa Somos Choapa y el trabajo desarrollado con Educación 2020 

las escuelas para fortalecer una educación de calidad 

EN
CU

EN
TR

A 
LA

S 
7 

DI
FE

RE
NC

IA
S



Del Viernes 12 al Jueves 18 de Noviembre de 2021


